
•НА ПРОСВЕТ•

Общественная палата Рос-

сии обнародовала доклад 

о состоя нии гражданского 

общества в нашей стране. 

Таким образом эта структу-

ра напомнила о себе тем, 

кто, может быть, забыл о ее 

существовании. В общем-

то, ничего нового, такие до-

клады делаются ежегодно. 

Но нынче ОП представила 

его не абы как, а на мас-

штабном форуме обще-

ственности под названием 

«Сообщество», проходив-

шем в Москве в преддверии 

Дня народного единства. 

После чего доклад отпра-

вится президенту РФ, в 

правительство, где будет 

служить ориентиром для ру-

ководства.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Как и в предыдущие годы, до-

клад концентрируется на вы-

зовах, стоящих перед страной 

и обществом. Не так давно был 

коронавирус, чуть раньше – раз-

мывание традиционных ценно-

стей, нынче же, как кость в гор-

ле, мешает нашему движению 

вперед коллективный Запад. 

Чем-то это напоминает неустан-

ную борьбу с мировым империа-

лизмом, которую советский на-

род вел, стремясь к построению 

светлого будущего.

Хотя, конечно же, есть новые 

повороты в теме. Если в былые 

годы Общественная палата на-

целивала общество на сотруд-

ничество с партнерами из США 

и стран Европейского союза в раз-

витии гражданского общества, 

то теперь все силы предлагается 

направлять на дружбу с Азией и 

Африкой. 

А что еще? «Солидарность и 

сплоченность», «Реализация ос-

нов государственной политики 

по сохранению и укреплению 

традиционных духовно-нрав-

ственных ценностей», «Интел-

лектуальное лидерство», «НКО: 

новые реалии – новые решения», 

«Устойчивое развитие», «Обще-

ственное наблюдение», «Роль 

гражданского общества в раз-

витии регионов» и «Междуна-

родное сотрудничество» – на-

звания глав этого опуса дают 

общее представление о его со-

держании. Но здесь вопрос не 

столько о том, о чем пекутся 

в Общественной палате, сколь-

ко о том, как все это написано и 

сказано. По нашему скромному 

разумению, Общественная па-

лата – это место для дискуссий, 

где можно и нужно обсуждать 

то, о чем теперь не принято 

говорить в Госдуме и в других 

официальных структурах. Ка-

ким же образом на шли отраже-

ние острые вопросы, 

возникающие перед 

обществом?

большинству россиян платить 

за электроэнергию меньше, чем 

они платят сейчас». Через полго-

да выяснилось, что овчинка не 

стоила выделки: плата за элек-

тричество у экономных семей 

снизилась лишь на 3%, а у «рас-

точителей» выросла на 4%. При 

этом, по подсчетам экспертов, 

жилец мог считаться эконом-

ным лишь при условии исполь-

зования «традиционного набора 

электроприборов, необходимых 

для жизнедеятельности». А имен-

но: холодильник экономкласса, 

небольшая стиральная маши-

на, телевизор, электроплита, 

микроволновая печь, один ком-

пьютер с монитором 22 дюйма, 

электрочайник на 1 литр, утюг, 

пылесос, стационарный телефон 

с зарядкой трубки, электриче-

ские часы-будильник. Расчеты 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Разработчики БПЛА: 
«Это глупость 
или предательство?»

Суды Севастополя 
принимают 
решения в пользу 
«интеллектуальных» 
истцов Запада. А мы 
думали, у нас война...

Никак 
не придумают 
вакцину 
от коррупции
Санкт-Петербургский 
НИИ вакцин и сывороток 
был обезглавлен 
накануне юбилея

СПОРТ-АРЕНА 7

Долгожители
«Хороший бульон 
получается 
из старых кур». 
В этой шутке 
есть только 
доля шутки

Светлана Щедрина: 
Пьер Ришар меня 

очень поддерживал

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Федеральная антимоно-

польная служба России (ФАС) 

предложила ввести с 1 января 

социальные нормы потреб-

ления электроэнергии для на-

селения. Диверсифицирован-

ные тарифы должны снизить 

перекрестное субсидирова-

ние и усилить борьбу с серым 

майнингом. И тут вступает це-

лый хор. Союз потребителей 

РФ направил письмо в адрес 

премьера Михаила Мишусти-

на с предложением ввести 

прогрессивную шкалу энерго-

тарифов, что «позволило бы 

экономить электричество». 

Замминистра энергетики 

Павел Сниккарс добавил, 

что «меры поддержки граж-

дан в части субсидирования 

по электрической энергии 

необходимо делать более 

адресными для нуждающихся 

категорий». И, конечно, горячо 

одобрили грядущий переход 

на «дифференцированные 

тарифы» владельцы энерго-

емкого бизнеса, рассчитыва-

ющие на снижение техноло-

гических затрат и увеличение 

собственных прибылей.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Н
апомним, что повышать 

плату за электроэнергию 

для «неэкономных потре-

бителей» уже пытались 

в 2013 году в 17 регионах. 

Тогдашний премьер Дмитрий 

Медведев, подписывая поста-

новление о переходе на соци-

альные нормы потребления, по-

обещал, что новация «позволит 

А не заплатят – вырубим свет!
В России опять собрались нормировать электроэнергию для населения. Ну и при чем 
здесь криптовалюта?
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Летайте в Сочи. 
А куда же еще?

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Комфорт пассажиров в одном из ключевых 

аэровокзалов по-прежнему оставляет желать 

лучшего. Аэропорт города Сочи – Адлер. Между-

народная авиационная гавань страны. Средо-

точие путей на юг и дальше. На одной из стоек 

регистрации сдаем багаж, получаем посадочные 

талоны (аппарата для самостоятельного распе-

чатывания нет, стойки drop-off – сдачи багажа – 

тоже не просматривается).

МИХАИЛ МОРОЗОВ
СОЧИ – МОСКВА

Крутим головой, пытаясь определить направление 
дальнейшего движения. Никакой информации, где 
находится выход на посадку №9, нет. Девушка за 
стойкой регистрации неопределенно машет рукой. 
Вы же дома, сами разберетесь.

Бредем по аэровокзалу. Пробегающий мимо слу-
жащий одобрительно кивает: «Правильной дорогой 
идете, товарищи!» Набредаем на длиннющую оче-
редь, которая утыкается в пару стоек, за которыми, 
по-видимому, «зона контроля». Все это обозначено 
цифрой 20.

Уточняем у стоящих, выясняем, что вышли все-
таки куда надо. Встаем в очередь. Минут через 15 за-
мечаем красивую вывеску по-английски: Fast Track 
(без перевода на русский). Подходим. Оказывается, 
можно заплатить 1500 рублей с человека, и вас про-
ведут в обход очереди. Позже на сайте международ-
ной гавани прочитал, что это ее гордость – одна из 
«новых услуг для повышения комфорта пассажиров». 
В соцсетях множество комментариев по этому пово-

ду. Наиболее часто встречающийся – очень корот-
кий: «жлобство». И то верно, почему нельзя нанять 
дополнительных сотрудников, правильно организо-
вать работу, чтобы очередей вовсе не было? Ответ: 
а потому и нельзя...

По тем же тайным причинам маленькая бутылоч-
ка воды в аэропорту стоит 150 рублей. Обернуть че-
модан куском целлофана – от 1700 до 2500 рублей. 
Услуги оказывают сплошь компании с иностранными 
названиями. Цены же на товары в бесчисленных 
магазинах и кафе в предполетной зоне вообще за-
шкаливают.

И это при том, что авиапассажиры уже заплатили 
немалые деньги за полет. Стоимость, например, 
билета по маршруту Сочи – Москва 6 ноября (берем 
минимальный тариф) составила около 18 тысяч руб-
лей в один конец. Нет, к авиакомпании претензий 
нет, все по расписанию. Она, как и аэропорт, пыта-
ется вытрясти максимальную прибыль и использует 
все, в том числе и календарь, то есть окончание 
осенних школьных каникул.

Ко всему этому следует прибавить вечные пробки 
на дорогах, очереди на вход в здание аэропорта, от-
сутствие достаточного числа кресел для ожидающих 
вылета пассажиров. Прошло несколько лет после 
закрытия нескольких аэропортов на юге страны. 
Авиагавань Сочи стала безальтернативной для сотен 
тысяч граждан страны. Раньше это называлось «Ле-
тайте самолетами «Аэрофлота!». А какими же еще? 
И год к году никаких улучшений не происходит, если 
не считать таковыми введение вышеупомянутой пла-
ты за проход в зону контроля.

Если бы не солнце и теплая погода, которая в этом 
году порадовала отдыхающих в осенний период, впе-
чатления были бы совсем не курортные... Т

МАРИНА ПЕРЕКАЛЬСКАЯ

ЭКОНОМИСТ
– Ну уж нет! Для меня важнее 
личное счастье, и я всегда выберу 
любовь. Кстати, в свое время мне 
пришлось сделать такой выбор, и я 
нисколько не жалею, что не двину-
лась вверх по карьерной лестнице.

ДЕНИС ТАКТАШКИН

ПОВАР-КОНДИТЕР
– Выбор между любовью и работой 
мне уже приходилось делать. Я вы-
брал любовь и… пожалел об этом. 
Для мужчины карьера очень важ-
на, это надолго, а романтические 
отношения быстро выветриваются.

ТАТЬЯНА КАРНАУХ

МУЗЫКОВЕД
– Все зависит от возраста. 
Сейчас у меня есть и семья, и 
карьерный успех, мне выбирать 
не нужно. А в 20 лет, конечно, 
выбираешь любовь. Хотя теперь 
молодые склонны больше думать 
о делах, чем о чувствах.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Любовь проходит, 
а карьера – это надолго
Социологические опросы свидетельству-

ют: за последнее десятилетие выросло чис-

ло россиян, ставящих успехи в карьере вы-

ше любви. Неужели расчет и прагматизм 

окончательно берут верх над романтикой?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

В соцсетях множество комментариев по поводу 

работы аэропорта в Сочи. Наиболее часто 

встречающийся – очень короткий: «жлобство».

курсы 
валют

$91,9266 (–0,2707)

€98,4076 (–0,0327)

На 
40% 
выросли 
в стране цены на 
электроэнергию 
за 10 лет. 
В 2013 году 
киловатт-час 
для населения 
в среднем 
стоил 3 рубля, 
сегодня – около 
5 рублей
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проводились с учетом пользова-

ния утюгом один раз в неделю, а 

чайником – дважды в день. А так-

же при соблюдении правил энер-

госбережения с непременным 

выключением света при выходе 

из комнаты...

Другими словами, население 

загонялось в рамки жесточай-

шей экономии. Неудивительно, 

что из 17 губернаторов, которым 

предложили перевести свои ре-

гионы на социальную норму, 

премьера послушались только 

семь. В регионах, где проводился 

эксперимент, в рамки установ-

ленных норм (не более 150 кВт-ч 

в месяц на человека) попали от 

70 до 90% семей. Но в Таганро-

ге 81% потребителей не смогли 

уложиться в социальную норму 

и начали переплачивать за ЖКУ, 

против чего даже запротестова-

ла городская дума. «Социальные 

протесты из-за этих норм не ис-

ключены», – говорила председа-

тель комитета Госдумы по ЖКХ 

Галина Хованская. А Общерос-

сийский народный фронт (ОНФ), 

проанализировав общие итоги 

эксперимента за пять месяцев, 

выступил против повышения 

тарифов на свет, заявив, что 

«российские граждане и так уже 

много платят за электричество».

В итоге лопнула главная идея 

перехода – увеличение расходов 

населения на электричество. Пре-

мьер Дмитрий Медведев отменил 

собственные решения, объявив 

о передаче вопроса о социальных 

нормах на усмотрение регионов. 

Которые новацию дружно проиг-

норировали. И вот прошло 10 лет. 

Что же изменилось?

Во-первых, повысились цены 

на электроэнергию: в 2013 году 

киловатт-час для населения 

в среднем стоил 3 рубля, се-

годня – около 5 рублей, то есть 

рост на 40%. Во-вторых, меньше 

стало денег на руках у граждан: 

по данным Росстата, реальные 

располагаемые доходы россиян 

в 2023 году опустились ниже 

уровня 2013 года на 6,5%. А не-

давно по заказу РИА «Новости» 

экспертами был подготовлен 

рейтинг европейских стран по 

доступности электроэнергии для 

населения, а именно: сколько ки-

ловатт-часов могут приобрести на 

свои среднемесячные зарплаты 

жители разных стран. Лидером 

стала Исландия (5-е место в ми-

ровом рейтинге зарплат), жители 

которой могут позволить себе на 

среднемесячную зар-

плату приобрести бо-

лее 27 тысяч кВт-ч. 

«Многолетняя 
деятельность 
Общественной 
палаты РФ 
привела к тому, 
что власть на 
всех уровнях не 
только слушает, 
но и слышит 
чаяния народа». 
Читаешь такое – 
и слезы умиления 
наворачиваются
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Об этом могла бы и должна 

была сказать Палата, если она 

действительно Общественная. 

А можно ли не заметить не-

давних заявлений патриарха 

Кирилла и руководителей си-

ловых ведомств, выступивших 

с критикой государственной 

миграционной политики? Ведь 

патриарх прямо предупредил: 

под напором чуждой нам куль-

туры мы можем потерять Россию. 

Вот ведь парадокс: мы защища-

ем русских людей от нацистской 

угрозы на Украине, но не можем 

порой защитить элементарные 

права соотечественников у себя 

дома. Увы, и эту острейшую тему 

составители доклада попросту 

обошли.

Зато много внимания в доку-

менте уделено взаимодействию 

общественности и государства. 

Последнее, по мнению членов 

ОП, становится все более чутким 

к запросам снизу. В частности, 

выступавшая на форуме зампред-

седателя комиссии ОП РФ по тер-

риториальному развитию Дарья 

Кислицына считает, что власть 

в регионах стала более отзывчи-

вой и чувствительной к мнению 

гражданского общества. Ой ли? 

На основании чего сделаны такие 

убаюкивающие выводы?

Дальше – больше. Фактором 

экономического роста России на-

звал устойчивое развитие член 

Комиссии ОП РФ по экологии 

Валерий Яхонтов. По его словам, 

локомотивами комплексного раз-

вития страны являются такие 

востребованные федеральные 

программы, как «Чистый воздух», 

«Чистая вода», «Атомная энерге-

тика». «Многолетняя деятель-

ность ОП РФ привела к тому, что 

власть на всех уровнях не толь-

ко слушает, но и слышит чаяния 

народа, в том числе по созданию 

благоприятной окружающей 

природной среды». Ну просто 

слезы умиления наворачивают-

ся. И ни намека на то, как в уго-

ду бизнесу эта природная среда 

уничтожается, включая запо-

ведные территории. Ни полслова 

о том, что в этой сфере в послед-

нее время было принято немало 

разрешающих законодательных 

новелл...

Сторонний наблюдате ль 

мог бы подумать, что оказался 

в обществе всеобщего благо-

денствия. В чем тут проблема? 

Возможно, в том, что среди чле-

нов ОП нет настоящих лидеров 

общественного мнения, людей 

с подлинной гражданской пози-

цией, не боящихся высказывать 

свою точку зрения. И вообще, кто 

все эти люди? Почему говорят от 

имени общества? Чем таким они 

проявили себя, кроме комфорт-

ной для власти позиции?

Здесь стоит обратить вни-

мание на выступление Героя 

России Вячеслава Бочарова, ко-

торый руководит фондом под-

держки участников специальной 

военной операции и членов их 

семей. «Сегодня доклад о состо-

янии гражданского общества 

должен несколько отличаться 

от тех, которые мы готовили, на-

ходясь в состоянии «невойны». 

Мы в состоянии вооруженного 

противостояния, эти факторы 

надо непременно учитывать... 

Когда председатели комиссий 

излагают успешные практики в 

своем направлении, необходимо 

делать акцент и на проблемах, 

которые существуют, иначе нам 

на следующий год не с чем будет 

сравнивать свою деятельность», – 

сказал Вячеслав Бочаров. Сказал 

мягко, дипломатично, но, судя 

по всему, его никто не услышал.

Сегодня гражданское обще-

ство стало мощной опорой в 

жизни нашего государства и 

общества, заявила зампредсе-

дателя комитета Госдумы по 

развитию гражданского обще-

ства, председатель Центрально-

го штаба движения «Волонтеры 

Победы» Ольга Занко. И это, по-

хоже, именно тот вывод, который 

так приятно оглашать с трибун 

и слышать в высоких руководя-

щих кабинетах. Но кому легче 

от таких речей? Общественная 

палата слилась в экстазе всеобще-

го «одобрямс» с официальными 

структурами. А общество (не то, 

про которое доклад, а реальное), 

осталось один на один со своими 

проблемами.  Т  

•ЭХО•

Антироссийские санкции вовсе не 

помеха для судебных претензий из 

«недружественных» стран. По факту 

получается, что заимствовать тех-

нологии противника в России – дело 

наказуемое. Севастопольские раз-

работчики БПЛА спрашивают: это 

глупость или предательство?

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

В этом году в Севастополе прошло не-

сколько знаковых судебных процессов. 

Последний случился меньше месяца 

назад. Известной компании из США 

New Balance, производящей спортив-

ную амуницию, удалось засудить се-

вастопольскую предпринимательницу, 

торговавшую продукцией этого брен-

да в рамках серого импорта. Судебные 

инстанции без проблем приняли пре-

тензии американской стороны, значи-

тельная часть исковых требований была 

удовлетворена. Городской арбитраж-

ный суд Севастополя обязал граждан-

ку РФ выплатить юридическому лицу 

из штата Массачусетс 30 тысяч руб лей 

компенсации. Придется возместить 

истцам и судебные издержки. Деньги 

вроде бы невеликие, но куда важнее сам 

прецедент.

Подобная картина маслом пишется на 

фоне постоянных и все более жестоких 

налетов на Крым. Когда ВСУ получили 

американские ATACMS, дальность дей-

ствия ракет позволила наносить удары 

по всему полуострову. Впрочем, британ-

ские Storm Shadow и французские SCALP 

тоже успели попить немало крови. Дотла 

сожженный Главный штаб Черномор-

ского флота, пораженные цели в доке Се-

вастопольского морского завода, удары 

по российским военным объектам на 

северо-западе республики.

Наконец, демонстративная ракетная 

атака по Керчи в День народного един-

ства– сразу полтора десятка ракет нацели-

лись на верфи, где идет достройка новей-

шего корабля проекта 22800 «Каракурт», 

носителя наших крылатых «Калибров». 

По сообщению Министерства обороны, 

«корабль получил повреждения». На име-

ющихся в Cети кадрах видно попадание 

по одному из цехов керченского завода 

«Залив». Давно не секрет, что практически 

каждый такой удар координируют амери-

канские стратегические беспилотники 

RQ-4B Global Hawk. Враг постоянно бар-

ражирует над акваторией Черного моря 

в непосредственной близости от наших 

территориальных вод.

Над регионом постоянно нависает 

опасность, а местные правовые инстан-

ции как ни в чем не бывало становятся на 

сторону представителей «недружествен-

ных» государств. Беспристрастность, за-

служивающая лучшего применения. Так, 

представители южнокорейской конторы 

«Рои Вижуал К°» буквально завалили ар-

битраж исками о нарушении авторских 

прав и выиграли ряд дел. По принятым 

судебным вердиктам коммерческие ор-

ганизации и частные лица Севастополя 

должны выплатить корейской компании 

компенсации, суммарный объем пре-

тензий к нашим предпринимателям ис-

числяется миллионами. Слушание этих 

дел продолжается. Остается добавить, 

что Южная Корея активно предоставляла 

Украине предметы военного назначения. 

Поставки оружия Киеву они осуществля-

ют через Польшу.

Ситуация фантасмагорическая. Полу-

чается, мы должны строжайшим образом 

соблюдать международные правовые нор-

мы в то самое время, как они затягивают 

санкционную удавку и обрушивают на нас 

смертоносное оружие. Вот цитата, прозву-

чавшая на украинском портале: «Россия 

хочет создать в Севастополе центр по раз-

работке беспилотников. Однако этому по-

мешают санкции, наложенные ЕС и США».

Речь идет о проекте по созданию на-

учно-производственного центра «Сева-

стополь» для производства беспилотных 

летательных аппаратов. Но специалисты 

говорят о том, что новообразованный 

НПЦ «Севастополь» не сможет справиться 

с острейшей оборонной задачей без за-

имствования иностранных технологий. 

То есть сразу же попадает под судебное 

преследование за «нарушение исключи-

тельных интеллектуальных прав»?

В 1970-е в КНР отмашку на любые фор-

мы получения западных технологических 

решений дал сам Дэн Сяопин. От создания 

совместных предприятий с международ-

ными корпорациями до откровенного на-

учно-технического несанкционированно-

го «заимствования». Прошло полвека – и 

Поднебесная смогла стать сверхдержавой. 

Полученные всеми правдами и неправда-

ми технологии позволяют Китаю в счи-

таные годы преодолевать расстояния, на 

которые у других стран ушли десятилетия.

На соседнем Тайване возмущаются: 

мол, несмотря на санкции, Китай продол-

жает «заимствовать» технологии изготов-

ления микросхем. Директор ФБР Кристо-

фер Рэй заявляет, что китайцы проявляют 

деятельный интерес к разработкам в сфере 

авиа- и электромобилестроения. А также 

к технологиям самого широкого спектра – 

в производстве риса и семян кукурузы, ме-

дицинских приборов, программного обе-

спечения для ветряных турбин, химпрома 

и высокого машиностроения. По словам 

Рэя, «используются самые разные методы». 

Бичом для американцев стала китайская 

практика принудительной передачи тех-

нологий, для чего Пекин систематически 

и методично оказывает давление на ино-

странные компании с помощью местных 

судов, своих антимонопольных органов 

и других регуляторов.

И, конечно же, никому в КНР даже 

в голову не придет принимать к рассмо-

трению иски других стран о «нарушении 

интеллектуальных прав». Подобные пре-

тензии отправляются в большую корзину. 

Во всяком случае за последние полвека не 

было ни одного судебного процесса подоб-

ного рода. Хотя с Соединенными Штатами 

и Западной Европой они вроде бы сохра-

няли вполне деловые и взаимовыгодные 

отношения.

Почему же в тяжелейшие месяцы СВО, 

успев получить на голову все мыслимые 

и немыслимые санкции, мы не можем 

взять на вооружение подобную практику? 

Под огнем американских ракет крымчане 

спрашивают: проблема в государствен-

ной политике или в личных интересах 

определенных персонажей, готовых по-

прежнему расшаркиваться перед штатом 

Массачусетс? Т
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На сумму свыше 100 трлн рублей банки выдали
кредитов за девять месяцев 2023 года. По оценкам ЦБ, по итогам года рост 

кредитования составит до 20%

В России с 1 января на 7,5% будут проиндексированы
страховые пенсии для неработающих ветеранов. Соответствующий законопроект 

поддержала Госдума

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

– Мы гордимся тем, 

что Россия из импор-

тера абсолютного 

сельхозпродукции 

превратилась в круп-

нейшего экспортера 

и занимает первое место в мире по экс-

порту пшеницы.

Эльвира Набиуллина
глава Центробанка

– Сейчас мы находим-

ся в ситуации, когда 

экономика практиче-

ски полностью задей-

ствовала имеющиеся 

ресурсы, это касается 

и рабочих рук, и производственных мощ-

ностей. Безработица в 3%, а в некоторых 

регионах и того меньше.

Дмитрий 
Чернышенко
вице-премьер 

правительства РФ

– Мы используем весь 

интеллектуальный 

потенциа л на шей 

страны, чтобы наращивать инновацион-

ные изменения. По сути, Россия создает 

мировые тренды в сфере инноваций.

Антон Горелкин
замглавы комитета 

Госдумы по инфор-

мационной политике

– YouTube для многих 

наших граждан стал 

фактически вторым 

телевизором и активно 

используется в информационной войне. 

Андрей Тарковский
кинорежиссер 

(дневник, 15 ноября 

1970 года)

– Что-то последние 

недели у меня как-то 

пусто на душе и тупо. 

То ли от болезни, то 

ли оттого, что чувствую себя в тупике. 

Так и подохнешь и ничего не сделаешь. 

А сколько хочется сделать...

Юрий Нагибин
писатель (дневник, 

10 ноября 

1980 года)

– Я и представить себе 

не мог, что достигнут 

такой уровень холуй-

ства и подхалимажа. 

Разговор с начальством ведется только 

с колен. Пустословие и славословие до-

стигли апогея.

Разработчики БПЛА: «Это глупость или предательство?»
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Первым спикером, пред-

ставлявшим док лад 

на форуме, по тради-

ции стала секретарь ОП РФ Лидия 

Михеева. «Наш форум посвящен 

в первую очередь тем людям, кто 

направляет свои силы, время, 

энергию на то, чтобы помогать 

другим, поэтому я буду говорить 

сегодня о лицах, в глазах которых 

есть добро и надежда», – сообщи-

ла глава Палаты. И рассказала 

о социальных проектах помощи 

людям с тяжелыми диагнозами, 

особенностями развития, редки-

ми заболеваниями, с инвалидно-

стью. То есть речь идет о том, что 

у государства вечно не хватает 

сил и средств на лечение своих 

граждан и эту конституционную 

функцию вынуждены выполнять 

на общественных началах нерав-

нодушные люди. Правда, к такому 

выводу секретарь ОП не пришла, 

остановилась на полпути.

«Сегодня в РФ создана система 

общественного контроля за вы-

борами, не имеющая аналогов 

в мировой практике. Выстро-

енная система общественного 

контроля позволяет охватывать 

все формы голосования, вклю-

чая дистанционное электронное 

голосование», – с упоением гово-

рится в докладе. И ни слова о так 

называемых розыгрышах призов 

в ходе голосования, что вплотную 

граничит с подкупом избирате-

лей. Ни намека на выдавливание 

из избирательного процесса ак-

тивистов, не согласных с офи-

циальной точкой зрения. Тишь, 

гладь и божья благодать. Про си-

стему общественного контроля 

вообще бы лучше помолчать, как 

про веревку в доме повешенного. 

Кого там ОП проконтролировала, 

чем в этой области отличилась?

Как великое достижение упо-

минается ситуация в межнацио-

нальных отношениях в стране, а 

государственная национальная 

политика названа эффективной. 

И это спустя всего несколько дней 

после захвата аэропорта Махач-

калы. Когда в условиях блоки-

ровки иностранных соцсетей, из-

гнания из страны несогласных и 

тотального контроля спецслужб 

стратегический объект за 15 ми-

нут пал под напором мусульман-

ских радикалов, якобы ведущих 

борьбу с мировым сионизмом. 

Наверх доложили, что во всем 

виновата иностранная закули-

са. Но так ли это? Нет ли других, 

внутренних причин?

Сообщество согласных

Секретарь 

Общественной 

палаты РФ Ли-

дия Михеева 

продемонстри-

ровала редкий 

оптимизм.

Раньше, бывало, когда совсем допечет, 
со своими проблемами жители глубинки 
обращались, страшно сказать, к властям 
чужих государств и даже к папе римскому. 
Ибо местная власть их не в упор не виде-
ла, а достучаться до Центра можно было, 
только если очень повезет в ходе «Прямых 
линий» с президентом. А теперь? Теперь 
погорельцы из города Кургана решили об-
ратиться за помощью к дружественному 
китайскому городу. Как сообщил депутат 
городской думы Яков Сидоров, жители 
микрорайона Смолино готовят челобит-
ную к жителям китайского города Юйлинь 

с просьбой помочь в газификации и строи-
тельстве жилья. Депутат надеется, что в Ки-
тае с пониманием отнесутся к проблемам 
дотационного региона.

При чем тут китайцы? Сидоров уже писал 
обращение на имя президента РФ, но его 
вернули обратно на рассмотрение в Кур-
ганскую область. Проверенная практика – 
спускать жалобы тем, на кого жалуются. 
Теперь курганцы готовят обращение, со-
бирают подписи. Потом собираются пере-
вести послание на китайский язык и отпра-
вить его в КНР. Авось проблема сдвинется 
с мертвой точки…

А В ЭТО ВРЕМЯ

Эту новость едва ли можно назвать сен-
сационной: в палате представителей 
Конгресса США поддержали законопроект 
о передаче части конфискованных россий-
ских активов Украине. Такой мерой нам 
грозят давно. После начала СВО западные 
страны заморозили российские активы 
за рубежом. Министр финансов Антон 
Силуанов в марте 2022-го сообщал, что 
РФ лишилась доступа к половине золото-

валютных резервов Банка России – около 
300 млрд долларов.
В Кремле заявили, что передача россий-
ских активов Украине незаконна, россий-
ская сторона будет оспаривать подобные 
шаги, пообещав «очень серьезные су-
дебные и юридические издержки для тех, 
кто такие решения примет и кто такими 
решениями воспользуется». Каким именно 
будет наш ответ Керзону, не уточняется.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Суды Севастополя принима-
ют решения в пользу «интел-
лектуальных» истцов Запада. 
А мы думали, у нас война... 
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покупок и продаж. То есть это 

преимущественно«экспортный 

бизнес».

Напомним, что лидером май-

нинга до 2021 года был Китай, 

пока власти Поднебесной не 

ввели на этот бизнес полный за-

прет. После чего подержанное 

оборудование для производ-

ства крипты перекочевало в со-

предельные страны. В России 

многие майнеры обосновались 

в Иркутской области. Здесь на 

Ангаре стоят три крупные ГЭС, 

которые обес печивают регион 

самой дешевой электроэнергией 

в стране: на 2023 год тариф для 

жителей Приангарья установлен 

в 4,6 раза меньше, чем для жите-

лей Московского региона.

Но производство крипты обхо-

дится в 81 900 кВт электричества 

за 1 биткоин, что сопоставимо 

со снабжением электроэнерги-

ей 273 трехкомнатных квартир 

(по 300 кВт на каждую) в тече-

ние месяца. Тем не менее это 

выгодно при нынешней цене 

1 биткоина в 35 тысяч долларов 

даже в Москве с ее тарифом на 

электричество по 5,6 рубля за 

киловатт, ибо доход превышает 

расходы всемеро! А в Иркутске 

электроэнергия для населения 

дешевле московской еще почти 

пятикратно. В итоге по прибыль-

ности майнинг в России вышел 

на первое место, значительно 

опередив нефте- и газодобычу 

с золотодобычей вместе взятыми. 

Но по налогообложению тянется 

далеко в хвосте. Почему?

«Ситуация прозрачная. Диффе-

ренцированный тариф действи-

тельно нужен и в Кемеровской, и 

в Иркутской областях, – говорит 

заместитель председателя совета 

ассоциации «Надежный партнер» 

Андрей Романчук. – В случае 

с Иркутской областью он нужен 

из-за взрывного роста серого май-

нинга, и лично у меня вопросов 

нет: выросли нагрузки на сети и 

генерацию, кто-то должен за это 

платить. Дифференцированный 

тариф нужен для стимулирования 

более рационального энергопо-

требления».

Но, спрашивается, какое от-

ношение к этой проблеме имеет 

население регионов, в которых 

«прописались» серые майнеры? 

Минэнерго уже заявило, что со-

бирается в несколько раз увели-

чить тарифы на передачу электро-

энергии для промышленных ферм 

по добыче криптовалюты. Цель 

такой меры – заставить майнеров 

уйти в регионы с избытком энерго-

мощностей. Ведомство даже раз-

работало новую схему тарифного 

регулирования для центров крип-

товалюты, а также другие огра-

ничения для ферм. Среди них – 

запрет на новое подключение к 

электросетям; низкий приоритет 

при подключении в регионах с де-

фицитом энергии; возможность 

длительного отключения май-

неров от сети. Также может идти 

речь о полной изоляции крипто-

ферм от Единой энергосистемы, 

чтобы принудительно перевести 

таких потребителей на собствен-

ную генерацию.

Но в стране до сих пор нет нор-

мального законодательства о май-

нинге и криптовалютах, а власть 

занимается придумыванием ква-

зизаконов. Давайте представим 

себе похожую ситуацию, когда 

в нескольких десятках российских 

регионов случился взрывной рост 

подпольного самогоноварения. 

Будет ли власть поднимать в разы 

цены на официальную водку с од-

новременной выдачей российским 

семьям талонов на государствен-

ную сорокаградусную? А ведь 

именно этот способ пополнения 

бюджета пытаются ввести эконо-

мические ведомства страны... Т
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А не заплатят – вырубим свет!

Богачам лучше не высовываться
•ПАРАЛЛЕЛИ•

В проекте бюджета на 2024 год, 

который обсуждает парламент 

Германии, жаркие споры вы-

звал пункт о повышении налогов 

с состоятельных граждан. Такое 

предложение выдвинул Совет 

экономических экспертов при 

правительстве страны, который 

немцы называют «советом мудре-

цов». Они считают, что в непрос-

тые времена государство должно 

возложить большее налоговое 

бремя на граждан с наибольшим 

уровнем дохода. По действую-

щему пока что законодательству 

богачи платят подоходный налог 

по ставке не выше, чем для боль-

шинства среднего класса.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ 

Эксперты прикинули: разовое допол-

нительное обложение имущества бо-

гатейших граждан принесет в казну 

около 11 млрд евро, а также простиму-

лирует приток инвестиций в экономи-

ку. Зато противники предупреждают 

о возможном бегстве капиталов из 

страны. В рядах пессимистов оказал-

ся даже министр финансов Кристиан 

Линднер, высказавшийся однозначно 

против.

Минувшим летом аналогичную 

проблему решали жители швейцар-

ского кантона Женева, которым пред-

ложили высказаться на референдуме 

за или против введения дополнитель-

ного «сбора солидарности» с владель-

цев крупных состояний, которых в 

полумиллионном кантоне насчиты-

вается около 10 тысяч человек. Пред-

ложение выдвинули левые партии и 

профсоюзы. Собранные таким обра-

зом средства предлагалось пустить на 

преодоление экономических послед-

ствий пандемии и финансирование 

социальной сферы. Но противники 

введения дополнительного сбора с 

миллионеров напомнили многочис-

ленные примеры других европейских 

стран, откуда богатые люди после вве-

дения подобных налогов бежали за 

границу, прежде всего в Швейцарию. 

А богатым женевцам даже не потре-

буется менять страну – достаточно 

будет переехать, к примеру, в Цюрих, 

где кантональные налоги почти вдвое 

ниже. В результате граждане Женевы 

решили не резать курицу, несущую 

золотые яйца: против проголосова-

ли 55% избирателей. Хотя сам факт 

общественного обсуждения такой 

проблемы впечатляет.

Кстати, в прошлом году в Норве-

гии из-за повышения налога на бо-

гатство страну покинули более 30 

миллиардеров и мультимиллионе-

ров – это больше, чем за предыду-

щие 13 лет. Норвегия – одна из стран 

Европы, в которой сейчас действует 

официальный налог на богатство. И 

тамошние левоцентристы, вернув-

шиеся к власти после восьмилетнего 

перерыва, в ноябре 2022-го добились 

его повышения. А налоговое бремя в 

этой стране никогда не отличалось 

мягкостью: НДФЛ здесь начинается от 

24%, НДС – 25%, налог на прибыль – 

23–25%. Результат смотри выше.

Однако сторонников дележа в мире 

меньше не становится. Теперь допол-

нительный налог на миллиардеров в 

размере 2% стоимости имеющихся 

активов предлагается ввести во всей 

Европе. Об этом говорится в докладе 

Аналитического центра Налоговой 

обсерватории ЕС, специализирующе-

гося на уклонении от уплаты налогов. 

Эксперты центра подсчитали, что в ЕС 

2800 миллиардеров, но платят они 

лишь около 6 млрд евро налогов в год. 

Фактически толстосумы платят от нуля 

до 0,5% на свои активы, потому что они 

часто используют подставные фирмы 

в налоговых убежищах, утверждает 

директор Налоговой обсерватории 

ЕС французский экономист Габриэль 

Цукман. Его мнение не имеет никакой 

законодательной силы, но показывает, 

что доля сторонников «более справед-

ливого дележа» в Европе растет…

Россия к ним пока не относит-

ся. Во всяком случае, в грядущем 

2024 году «повторного введения на-

лога на сверхприбыль компаний и 

других резких изменений государ-

ственной налоговой политики, в том 

числе роста ставок, на будущий год не 

планируется», – заявил на встрече с 

бизнесом замминистра финансов РФ 

Алексей Сазонов. И даже социологи-

ческий опрос, проведенный 9–10 октя-

бря среди 1,6 тысячи представителей 

экономически активного населения 

старше 18 лет из 374 населенных пун-

ктов всех округов страны, показал: 

за введение в стране прогрессивной 

шкалы НДФЛ высказались лишь 45% 

респондентов. 

И ведь не скажешь, что россияне 

испугались за целостность собствен-

ных кошельков: большинство граж-

дан нельзя отнести даже к среднему 

классу. Правда, по числу долларовых 

миллионеров Россия занимает 15-е 

место в мире. Но бежать за границу 

у наших толстосумов не получится: 

кто же их нынче туда пустит? 

А основная часть населения стра-

ны продолжает беднеть: по опросам 

холдинга «Ромир», в третьем квар-

тале 2023 года наиболее распростра-

ненными стратегиями экономии со 

стороны граждан стали отказ от до-

рогостоящих покупок (41%), сокраще-

ние расходов на отдых и развлечения 

(39%) и перераспределение бюджета 

в пользу еды и самого необходимого 

(38%). А в ходе исследования hh.ru 

47% опрошенных россиян заявили, 

что их самая большая статья расходов 

за месяц – покупка еды. В Хабаров-

ском крае 57% опрошенных назвали 

еду среди ключевых трат, в Ярослав-

ской и Новосибирской областях – по 

54%. Меньше всего таких респонден-

тов почему-то в Удмуртской Республи-

ке (22%). На диете они, что ли?

Для сравнения: в Люксембурге на-

селение тратит на продукты 8,4% всех 

расходов. Далее расположились Ни-

дерланды и Великобритания с 10,6%,  

Ирландия и Германия соответственно 

с 11,5 и 11,7%.  Т

Н а  в т о р о м  м е с т е 

Норвегия (11-е место 

в рейтинге зарплат) 

с возможностью приобрести 

на среднемесячную зарплату 

26,8 тысячи кВт-ч. Для сравне-

ния: в России на среднемесяч-

ную зарплату граждане могут 

приобрести лишь 13,4 тысячи 

кВт-ч.

Можно понять Минфин, оза-

боченный хроническим недофи-

нансированием региональных 

бюджетов по всей стране. В ны-

нешнем году самый большой 

дефицит бюджета ожидается 

в Челябинской (32,3% от пла-

нируемых доходов), Липецкой 

(30,6%), Кемеровской (26,4%), 

Вологодской (18,5%) области и 

ЯНАО (18,2%). Чтобы залатать 

финансовую дыру, регионы бе-

рут в долг, используют государ-

ственные дотации, а они тоже 

не бесконечны. Но там ли идет 

поиск средств для латания?

В начале лета Минфин под-

считал, что российский май-

нинг (компьютерное произ-

водство криптовалюты) вышел 

на годовой уровень в 100 млрд 

рублей. А крупнейший в Евразии 

оператор дата-центров для до-

бычи криптовалют BitRiver сооб-

щил: Россия вышла на 2-е место 

в мире по объемам мощностей, 

задействованных в майнинге. 

У лидера, США, этот показатель 

составил 3–4 ГВт. Далее следу-

ют страны Персидского залива 

(700 МВт), Канада (400 МВт), Ма-

лайзия (300 МВт). А Российская 

ассоциация криптоиндустрии 

и блокчейна заявила, что май-

нинг-фермы РФ уже потребляют 

до 2,5 ГВт электроэнергии в год. 

Отечественные эксперты кон-

статируют: в России возможен 

дальнейший рост майнинговых 

мощностей, так как в ряде регио-

нов добывать криптовалюту 

выгодно с точки зрения цен на 

электроэнергию – это Иркутская 

и Свердловская области, Красно-

ярский край и некоторые другие.

Все вместе означает, что 

в России совершенно легально 

существует индустрия крайне 

расточительного потребления 

электроэнергии в гигантских 

масштабах, не приносящая 

почти никакой пользы бюд-

жету и населению. Ведь крип-

товалюта в России полураз-

решена: ее можно добывать, 

но нельзя использовать для 

с. 1

Путин подписал указы о присвоении 
генеральских званий 44 офицерам МВД и Вооруженных сил. Генералами 

стали 29 полицейских и 15 армейских полковников

Основной проблемой российской экономики
является дефицит рабочей силы, а не инфляция и высокие ставки 

по кредитам, считает глава ЦБ Эльвира Набиуллина
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Когда было больше 
справедливости – 
при социализме 
или сейчас?
Прогрессивное человечество теперь 

не отмечает годовщину Великой 

Октябрьской социалистической 

революции, но многие россияне еще 

помнят об этом празднике и о прошлой 

жизни, которая порой кажется светлее 

и надежнее нынешней. А по-вашему, 

в пользу какой эпохи сравнение – 

нынешней или брежневской, развитого 

социализма?

Денис Волков
социолог

– За последнее десятилетие вдвое вырос-
ло число тех, для кого 7 ноября – празд-
ник. Но таким образом отыгрывается 
запрос на достойный уровень жизни. 
Реальные доходы перестали расти как раз 
с 2013–2014 годов. Чувство ностальгии 
сильнее у людей в возрасте, а молодым 
интереснее другие праздники – например, 
День святого Валентина и тот же Хеллоуин. 
Людям нужны социальная защищенность, 
достаток, жизнь без потрясений, а как это 
называется, социализм или капитализм, 
не так уж важно. Еще недавно в заслугу 
нашему времени ставилась свобода мне-
ний, открытые границы, отсутствие дефи-
цита, но сегодня и с этим непросто.

Василий Колташов
руководитель Центра 

политэкономических 

исследований

– По итогам последнего странного ослаб-
ления рубля имеем 20 млн граждан, кото-
рые не могут платить по долгам. И еще не 
менее 30 млн человек платят ценой огром-
ного напряжения, погашая ипотеку. Совет-
ская эпоха от нас удалилась, но симпатии 
к ней возрастают. Нас еще ожидает рост 
популярности того времени и тех отноше-
ний между людьми. Советское общество – 
это общество великих изменений, что не 
может не увлекать. Хотя мы уже успели 
хлебнуть свободы и оценить ее, и совсем 
уж погружаться в прошлое не хочется.

Павел Салин
политолог

– Октябрьская революция здесь ни при 
чем, у многих россиян есть запрос на са-
мые серьезные изменения в нашей жизни. 
Напрямую выражать эти чаяния по нынеш-
ним временам небезопасно, но такие на-
строения в обществе присутствуют, причем 
на всех этажах. Если сравнивать уровень 
свобод, то сейчас брежневский период 
представляется более мягким. И в со-
циальном плане за десять лет нынешняя 
система стала менее справедливой, чем 
позднесоветская. Сегодняшняя власть 
воспринимает людей как топливо для гео-
политических амбиций. Советские деятели 
совершали массу ошибок, но были вынуж-
дены все-таки больше думать о народе.

Дмитрий Абзалов
президент Центра стратегических 

коммуникаций

– В мире наблюдается поворот как к ради-
кально левым, так и к радикально правым 
идеям. Люди сталкиваются с крупными 
экономическими проблемами, например 
высокими кредитными ставками, и на-
чинают искать ответы на вопросы в про-
шлом. Зажиточные немцы добрым словом 
вспомнят времена Меркель или Коля. Ког-
да все больше россиян поминают добрым 
словом СССР, они едва ли хотят повальной 
цензуры, репрессий и ГУЛАГа. Такая но-
стальгия – про социальную защищенность.

Дмитрий Аграновский
адвокат

– Нынешнее время несвободно и неспра-
ведливо. Даже ситуация с правами чело-
века в СССР была лучше, чем сейчас. На-
помню: 76,4% в 1991 году высказались за 
сохранение СССР. Уверен, и сейчас были 
бы подобные цифры, поскольку сравнение 
эпох не в пользу нынешней. Ежегодно из 
РФ вывозится капитала больше, чем Со-
ветский Союз за все годы потратил на рост 
своего влияния в мире. Немудрено, что 
происходит реабилитация советской идеи. 
Запрос на справедливость усиливается.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

Тем временем спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко 
заявляет, что в России надо создать «Министерство счастья», ко-
торое будет проводить экспертизу принятых законов и решений 
властей. «Вы знаете, я мечтаю и предлагала – давайте мы создадим 
в России Министерство счастья. То ведомство, через которое будут 
проходить все решения, все законы на предмет, а делает ли этот 
новый закон или новое постановление правительства людей более 
счастливыми...»
«Труд» поддерживает. И предлагает немедленно отдать на такую экс-
пертизу идею введения социальной нормы электричества для насе-
ления. И пусть нам скажут, станут ли счастливее от этого россияне. Но 
прежде сообщите: кому доверят пост министра по делам счастья?

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

100 
млрд 
рублей  
в год –на такой 
уровень вышел 
российский 
майнинг (ком-
пьютерное 
производство 
криптовалюты). 
Россия – на 
2-м месте в ми-
ре по объемам 
электромощ-
ностей, за-
действованных 
в майнинге

л Салин

2006 год. 

Президенты 

Владимир Путин 

и Джордж Буш 

у скромного 

путинского 

«Запорожца». 

Это вам не «Аурус».
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Почти 90 млн пассажиров перевезли 
российские авиакомпании с начала года, сообщил замминистра 

транспорта РФ Игорь Чалик

«Поезд Деда Мороза», проехавший за три
месяца более 33 тысяч километров, вошел в Книгу рекордов России, 

сообщили в РЖД

Как воздушный рулевой встретился 
с «нарушителем границы»

•ФОТО С ИСТОРИЕЙ•

Четверть века назад немец 

Матиас Руст скрытно от рада-

ров пролетел от Хельсинки до 

Москвы, после чего высоких по-

стов лишились чины советских 

ПВО и даже министр обороны. 

Но мало кто знает, что подобный 

скандал мог случиться на 10 лет 

раньше, когда наземные службы 

аэропорта Пулково потеряли из 

вида легкомоторный финский 

самолет. В небо по тревоге были 

подняты истребители. К счастью 

для заплутавшего пилота, коман-

ды «Атаковать!» не последовало. 

Авиа диспетчер в последний мо-

мент успел обнаружить пропав-

ший гражданский борт, вернуть 

на заданный эшелон высоты 

и благополучно посадить его в Ле-

нинграде.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

На днях исполнилось 92 года с тех пор, 

как в СССР была создана диспетчер-

ская служба Всесоюзного объединения 

гражданского воздушного флота (ВО 

ГВФ). Сегодня это самые важные люди 

в аэропорту, сидящие за мониторами 

в командно-диспетчерских пунктах. 

Именно они управляют движением 

самолетов на ВВП, посадками, взле-

тами и набором высоты. То есть обес-

печивают безопасность тысяч людей, 

летящих по своим делам. Не трудно 

представить, какая колоссальная от-

ветственность на их плечах. И едва ли 

кто-то знает об этом лучше президента 

Международного агентства «Безопас-

ность полетов» Валерия Георгиевича 

Шелковникова – того самого диспет-

чера из Пулково, предотвратившего 

инцидент с финским самолетом.

С детства он мечтал стать летчиком, 

но не прошел медицинскую комиссию 

по зрению. Пришлось выбирать про-

фессию более земную, хотя и связан-

ную с небом – диспетчера управления 

воздушным движением. Специаль-

ность так и называлась: самолето-

вождение. А за штурвал он все-таки 

сел – уже в 45 лет, будучи начальником 

Главного управления воздушным дви-

жением МГА СССР. Сдал экзамены и 

получил свидетельство пилота. И даже 

на Як-18Т совершил трансатлантиче-

ский перелет по маршруту Москва – 

Сиэтл – Москва.

Навыки работы авиадиспетчера Ва-

лерий осваивал на Крайнем Севере. 

После распределения начальник По-

лярного управления, Герой Советского 

Союза Марк Шевелев так напутство-

вал выпускника Ульяновской школы 

летной подготовки: «Ты в Мыс Коси-

стый летишь? Береги себя: пьют там 

безбожно. Если что, звони – переведу 

в Хатангу».

Утром он вылетел из Москвы на 

Ил-18, потом пересел в Ан-2 и добрался 

до таймырского мыса. Поселили Вале-

рия в гостинице, где будущие коллеги 

тут же предложили «проставиться». 

После месяца стажировки, получив 

головную боль и толком ничему не 

научившись, он вспомнил обещание 

начальника и перевелся в Хатангу. 

Именно там, в таймырском посел-

ке, прошел настоящую школу жизни 

диспетчер Шелковников. А еще были 

командировки на ледовые аэродромы 

полярных станций, освоение новых 

пунктов УВД.

Полярная авиация обслуживала 

тогда научные экспедиции, ежеднев-

но аэропорты принимали десятки 

пассажирских рейсов Ил-18, Ил-14 из 

Москвы в Амдерму, Мыс Каменный, 

Диксон, Тикси, Чокурдах, Кресты Ко-

лымские, Певек, Мыс Шмидта, Ана-

дырь. Трудяги Ан-12 тащили грузы. 

Аэродром Хатанга не мог надолго 

закрываться, даже если бушевала 

пурга. Сегодня Валерий Георгиевич 

убежден: если бы не Арктика, он точ-

но был бы слабее – и в человеческом, 

и в профессиональном отношении.

По возвращении на Большую зем-

лю Шелковников получил назначе-

ние в УВД ленинградского аэропорта 

Пулково, где прошел путь от рядового 

диспетчера до руководителя Центра-

ми управления воздушным движе-

нием. Не раз получал благодарности 

и премии за обеспечение аварийной 

посадки самолетов в сложной воздуш-

ной и метеорологической обстановке.

Один такой случай произошел во 

время грозы, когда в переполненном 

ленинградском небе рядом с реактив-

ными лайнерами оказались тихоходы 

Ли-2 и Convair CV-340 авиакомпании 

Finnair. Пока диспетчер разводил само-

леты по эшелонам, финн с локатора на 

какое-то время исчез. А обнаружился, 

когда ПВО уже подняла истребители 

с аэродрома на Карельском перешейке. 

Диспетчеру удалось развернуть финна 

и посадить его в Пулково.

Спустя много лет на семинаре по 

безопасности полетов в Москве, уже 

будучи председателем Росаэронави-

гации, Шелковников познакомился 

с директором департамента безопас-

ности полетов авиакомпании Finnair 

(на фото наш герой слева). Им оказал-

ся тот самый пилот Convair CV-340… 

Гора с горой не сходятся, а люди, как 

видите, встречаются. Т

5,9
млн долларов – 
в присвоении 
и растрате этих 
бюджетных 
средств 
обвиняют 
теперь экс-
директора 
НИИ вакцин 
и сывороток 
Виктора Трухина

Взгляд

ИРИНА ХМАРА
СПЕЦКОР «ТРУДА»

Елочка, зажгись!
А еще говорят, что людям сейчас не до 

праздников. Как бы не так! В выходные 

около тысячи москвичей провели в кило-

метровой очереди у Большого театра за 

билетами на новогодний «Щелкунчик». 

Стояли в холоде два дня и две ночи. Самые 

бывалые привезли с собой стулья, одеяла 

и термосы.

Похоже, нынче граждане намерены встретить 
Новый год как полагается – несмотря ни на 
что. Людям хочется праздника, они устали 
жить в постоянном напряжении от плохих 
новостей. В нынешнем ноябре спрос на но-
вогодние товары вырос в пять раз по срав-
нению с прошлогодним. А на искусственные 
елки – на все 90%, хотя они, как и все вокруг, 
подорожали. Живые елки, по прогнозам, тоже 
подорожают, а импортные красавицы и вовсе 
прибавят в цене вдвое.
Традиционные продукты для новогоднего сто-
ла тоже обернутся недешевым удовольстви-
ем. Цена на отечественное вино с пузырь-
ками поднялась с 390 до 500 рублей, кило 
охлажденного лосося потяжелело на 28%, 
а к концу декабря подорожает еще на 10%. 
Креветки – на 22%, икра лососевых рыб – на 
12,5%. Зато, как сообщается, апельсины по-
дешевели на 12% – ну хоть что-то!
Несмотря на взлетевшие цены, не хочется от-
казывать в празднике детям – это же святое. 
Спрос на новогодние представления вырос в 
три раза. «Люди устали от тревог, очень хотят 
вернуться к привычной жизни и подарить 
сказку детям. В прошлом году, когда была объ-
явлена частичная мобилизация, многим стало 
не до елок», – объясняют организаторы. Сред-
няя цена билета теперь составляет 2,5 тысячи 
рублей.
Правда, в Москве в эту сумму трудно уложить-
ся. Билеты на Кремлевскую елку стоят от 6 
до 25 тысяч, партер – от 15 тысяч. На елку в 
«Крокус Сити Холле» самые дешевые места 
продаются за 750 рублей, ВИП-партер – до 
12,5 тысячи, трехместный диван – 49 тысяч. 

Снова на волне и Деды Морозы со Снегуроч-
ками – тут цены стартуют от 3,5 тысячи. А в но-
вогоднюю ночь «волшебники» могут взять 
и 40, и 90 тысяч за час работы.
И опять популярны корпоративные вечерин-
ки. В прошлом году проводить их считалось 
не совсем приличным, а нынче заказов уже 
хватает. Стоимость организации таких празд-
неств выросла в среднем на 20%, сообщили 
в Ассоциации организаторов мероприятий. 
«Похоже, корпоративы меняют формат с раз-
влекательного на терапевтический. Главное, 
что просят сейчас, –  отвлечься от негативно-
го новостного фона, а также компенсировать 
потребность в офлайне, ведь многие на уда-
ленке не видят своих коллег», – рассказали в 
одной из ивент-компаний.
Чаще всего на корпоративах в крупных ком-
паниях хотят видеть Агутина, Гагарину, Тимати 
и Shaman. Гонорары артистов, и раньше 
немаленькие, подросли. Самые высокие за-
работки у тех, кто не сходил с телеэкранов. 
От 7 до 10 млн за 45-минутное выступление 
берут Полина Гагарина, Григорий Лепс, Фи-
липп Киркоров, Баста. Звезды конферанса 
Гарик Харламов, Гарик Мартиросян и Андрей 
Малахов обойдутся в 4–5 млн за ведение 
мероприятия. Еще выгоднее приглашать на 
праздник Николая Баскова: за 3,5 млн рублей 
он порадует гостей вокалом, а за 5 млн – и 
споет, и пошутит.
Среди необычных трендов – приглашение на 
корпоративы тарологов и нумерологов. Их 
просят погадать. За последний год интерес 
россиян к эзотерике значительно вырос, 
таким образом они пытаются справиться 
с тревогой, объясняют психологи. Чаще все-
го людей интересует, как будут развиваться 
события в сферах политики, экономики, 
международных отношений и какое у страны 
будущее.
Кто бы знал эти ответы!

Никак не придумают вакцину 
от коррупции
Санкт-Петербургский НИИ вакцин и сывороток был обезглавлен накануне юбилея...

•ПОЧЕМУ?•

Виктор Трухин, бывший дирек-

тор Санкт-Петербургского 

НИИ вакцин и сывороток 

Федерального медико-био-

логического агентства 

(С ПбНИИВС) и почетный кон-

сул Никарагуа, встретит Но-

вый год в СИЗО. Таков проме-

жуточный финал биографии 

эффективного менеджера, до 

недавних пор не имевшего от-

ношения к фармацевтике.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В 
начале сентября его дочь, 

проживающая в Москве, за-

явила об исчезновении отца 

и написала заявление в по-

лицию. «Я последний раз 

виделась с ним в воскресенье, 

3 сентября. На следующий день 

он еще был на связи, а 5 сентября 

пропал. Официально уволен он 

был именно 5 сентября», – рас-

сказала девушка «Фонтанке». 

Она почему-то считала, что ис-

чезновение с увольнением никак 

не связано: «Мой отец – не тот че-

ловек, который исчезает по своей 

воле. Он очень много работает, и 

на него оказывается колоссаль-

ное давление. Он топ-менеджер 

и чиновник международного 

масштаба».

Но вечером того же дня пресс-

служба Федерального медико-

биологического агентства со-

общила, что 59-летний Виктор 

Трухин уволен с должности 

руководителя НИИ вакцин и 

сывороток после антикорруп-

ционной проверки, которая 

выявила «нарушения в ведении 

финансово-хозяйственной дея-

тельности». И вскоре нашлась 

пропажа.

«Смольнинский районный 

суд Санкт-Петербурга вынес по-

становление об избрании меры 

пресечения в виде заключения 

под стражу в отношении Викто-

ра Трухина, подозреваемого в со-

вершении преступления, пред-

усмотренного ч. 4 ст. 160 УК РФ, 

сроком по 07.11.2023», – сообщи-

ла объединенная пресс-служба 

судов Санкт-Петербурга. Обна-

руженный в Петербурге Трухин 

возражал против содержания 

в СИЗО, утверждал, что не наме-

рен скрываться и кому-то угро-

жать. Что имеет благодарности, 

в том числе государственные. 

Просил о домашнем аресте, напи-

сал прощальное письмо бывшим 

коллегам, в котором заявил, что 

ему «не в чем упрекнуть себя», 

что действительно покинул пост 

не по своей воле...

Однако, по версии с ле д-

ствия, Трухин, возглавлявший 

с 2011 года Институт вакцин и 

сывороток и предприятие по про-

изводству бактерийных препа-

ратов, необоснованно перевел 

бюджетные средства на счет 

никарагуанской «дочки» своего 

НИИ, в «Институт Мечников» – 

совместное российско-никара-

гуанское предприятие по произ-

водству вакцин, единственное 

в этом государстве. Тогда же 

Виктор Трухин стал почетным 

консулом в Петербурге этой ла-

тиноамериканской республики.

Экс-директора и консула обви-

няют в присвоении и растрате, 

совершенными организованной 

группой в особо крупном разме-

ре (ч. 4 ст. 160 УК РФ). Речь идет 

о 5,9 млн долларов (436,7 млн руб-

лей по курсу на момент предпола-

гаемого преступления). «Трухин 

вину не признал, но заявил о сво-

ем желании активно сотрудни-

чать со следствием», – сообщил 

источник в правоохранитель-

ных органах. Следствие считает 

действия Трухина нецелевым и 

несанкционированным исполь-

зованием финансовых средств. 

И вот теперь Куйбышевский рай-

онный суд Петербурга продлил 

ему меру пресечения в виде за-

ключения под стражу до 7 фев-

раля 2024 года.

Тут интересно, что не так 

давно по похожему основа-

нию – в связи с подозрением 

в получении многомиллионной 

взятки – под стражу отправили 

замдиректора по экономике и 

финансам С ПбНИИВС Андрея 

Васильева. Он, как утверждает 

следствие, оказывал содействие 

предпринимателям, которые по 

госконтракту поставляли кури-

ные яйца, необходимые для про-

изводства вакцины от гриппа.

По странному стечению об-

стоятельств в день, когда суд 

продлил Трухину срок содержа-

ния под стражей, в СПбНИИВС 

при большом стечении гостей, 

включая посла Республики Ни-

карагуа госпожу Альбу Асусену 

Торрес Мехия, отметили 85-лет-

ний юбилей. Отряд, что называ-

ется не заметил потери бойца. 

Руководитель Федерального 

медико-биологического агент-

ства Вероника Скворцова обра-

тилась к сотрудникам с теплым 

напутствием: «От всей души по-

здравляю вас с 85-летием Санкт-

Петербургского научно-исследо-

вательского института вакцин и 

сывороток – одного из ведущих 

научных учреждений агентства. 

Сегодня учреждение включено 

в перечень системообразую-

щих организаций российской 

экономики и стратегических 

предприя тий фармацевтической 

отрасли России».

Госпожа Скворцова особо от-

метила, что на базе СПбНИИВС 

зарегистрировали уникальную 

вакцину для профилактики но-

вой коронавирусной инфекции – 

«Конвасэл». Она является первой 

в мире зарегистрированной вак-

циной, основанной на внутрен-

нем, нуклеокапсидном N-белке. 

И. о. директора СПбНИИВС Евге-

ний Маковский, в свою очередь, 

заявил, что «успел до глубины 

души проникнуться уважени-

ем как к коллективу, так и до-

стижениям этого легендарного 

предприятия», и выразил уверен-

ность, что «мы будем гордо нести 

знамя СПбНИИВС в будущее!».

Об исполняющем обязанности 

директора мало что известно. Как 

и Трухин, он из Иркутской обла-

сти, где занимался бухучетом и 

аудитом, а также торговлей ав-

томобилями. Согласитесь, дале-

ковато от производства вакцин и 

сывороток.

Ну так ведь и предшественник 

до поступления на должность 

директора НИИ не был замечен 

в фармацевтике. В 1986 году окон-

чил политех по специальности 

«инженер-механик по эксплуа-

тации летательных аппаратов и 

двигателей», потом подвизался 

в областном комитете ВЛКСМ, 

в администрации Усть-Кута, 

коммерческом банке. В декабре 

2009-го возглавил Волгоградский 

ОАО «Химпром», входивший в гос-

корпорацию «Ростех», а затем 

Санкт-Петербургский научно-ис-

следовательский институт вакцин 

и сывороток Федерального меди-

ко-биологического агентства.

Откуда и проследовал «не по сво-

ей воле» в СИЗО. Посмотрим, как 

будет теперь развиваться биогра-

фия эффективного менеджера. Т

Валерий Шелковников (справа) со своим финским «крестником».

Специалист 

по вакцинам 

Виктор Трухин 

из кабинета 

попал в КПЗ.
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Число загранпоездок россиян выросло на 20% 
по сравнению с прошлым годом, достигнув 21 млн выездов. Абсолютным 

лидером стала Абхазия (4,6 млн поездок)

Есть повод выпить за...
А вы отметили День трубопроводных войск и работников уголовной исправительной системы?

Вылов лосося на Дальнем Востоке превысил 
608 тысяч тонн – это в 2,2 раза выше прошлогоднего. Эксперты ожидают, 

что подешевеют красная рыба и икра

электронной борьбе и по ядер-

ному обеспечению, самбистов, 

сотрудников органов следствия 

(целых три раза!) и так далее. 

Что характерно: половина но-

вых праздников связана с воору-

женными силами, полицией или 

следствием.

Конечно, и прежние дни 

с т р ои  т е ле й-ме т а л л у рг ов -

шахтеров вместе с железнодо-

рожниками, геологами, нефтя-

никами в календаре остались, 

но о них публично мало вспоми-

нают: не до них. Хотя полвека 

назад люди именно этих про-

фессий были в стране героями. 

Газеты вовсю писали об удар-

никах комсомольских строек, 

о них сочиняли песни и снима-

ли фильмы. Помню, у нас в фойе 

школы висел плакат с фотогра-

фиями выпускников, уехавших 

на БАМ. А один из строи телей 

дороги Абакан – Тайшет при-

ходил в школу, рассказывал, 

как они работали. На встречу 

пригласили и двоих ветеранов 

Великой Отечественной, так те 

даже прослезились.

Кстати, о ветеранах. Их в 

то время, в 1960–1970-е годы, 

было еще много. А вот воен-

ных праздников куда меньше, 

чем сейчас. Главный, конечно, 

День Победы, а еще День войск 

•ПРАЗДНИКИ•

А вы хотите, чтобы праздни-

ков стало больше? Сейчас, 

если кто забыл, в России 

14 нерабочих празднич-

ных дней. В Австралии, для 

сравнения, вдвое меньше, 

в США – 10 дней, в Германии и 

Канаде – по 9, во Франции – 

11. А лидеры по количеству 

нерабочих праздников в Азии, 

в их числе Ирак (18 дней), 

Мьянма (20), Иран (27). Если 

же считать еще и «рабочие», 

включая профессиональные 

дни и памятные даты, то тут 

впереди планеты всей явно 

окажется РФ. А скоро у нас, 

похоже, будет еще один: де-

путат Милонов предложил 

учредить праздник в честь 

участников СВО.

МАРИНА КРЮЧКОВА

Т
олько вот когда именно но-

вый праздник отмечать? По-

нятно, что не в ноябре, здесь 

и так все плотно. К 7 ноября, 

который давно уже не вы-

ходной, хоть и памятная дата, и 

Дню милиции (нынче – сотруд-

ников органов внутренних дел) 

добавилась масса всего нового. 

Это и День военного разведчика 

5 ноября, который почти и не за-

метили, и трехдневный на сей раз 

Праздник народного единства. 

А дальше День памяти погибших 

при выполнении служебных обя-

занностей сотрудников органов 

внутренних дел (8 ноября), воен-

ного пенсионера (11), работника 

восстановительного поезда (11), 

службы защиты гостайны Воору-

женных Сил РФ (13), призывника 

(15), российского военного миро-

творца (25 ноября)…

Впрочем, пока хватит. На-

верняка и об этих-то не все 

слышали. Признаюсь, я тоже. 

Не поленилась, заглянула в ка-

лендарь. Оказывается, всего за 

Те же грабли на пшеничном поле
•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

Росавиация спустя два ме-

сяца после ЧП сообщила, 

что привело к посадке A320 

«Уральских авиалиний» в 

чистом поле под Новоси-

бирском. Ошибка экипажа 

состояла «в определении фак-

тического положения шасси 

и створок после отказа «зеле-

ной» гидросистемы». В свою 

очередь, причиной падения 

давления стало повреждение 

«гибкого шланга приводного 

цилиндра правой створки 

ниши основной стойки шасси 

из-за естественного износа». 

То есть причиной инцидента 

стал отслуживший свое шланг. 

Повод задаться вопросом, ка-

кова степень износа деталей 

самолетов, которые отказа-

лись обслуживать изготови-

тели.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Для специалистов в заключении 

комиссии ничего нового не ока-

залось. Все и так было понятно: 

решение экипажа лететь в Ново-

сибирск вместо посадки в бли-

жайшем аэропорту – ошибка! А 

уж садиться в поле с выпущен-

ными шасси – вообще неоправ-

данный риск для 159 пассажиров. 

А теперь от людей к самолетам. 

Эксперты напоминают: в рос-

сийских авиакомпаниях 80–90% 

пассажирских самолетов – из «не-

дружественных» стран. И у каж-

дого определенный регламентом 

ресурс. В России нет заводов, 

которые могли бы изготовить 

комплектующие, остается наде-

яться на параллельный импорт. 

А еще не исключены дальнейшие 

аресты лайнеров за рубежом. Ми-

нистр транспорта РФ Виталий 

Савельев сообщал, что в Россию 

уже не вернутся 78 самолетов.

Впрочем, ошибок экипажа вполне 

можно было избежать. «Труд» об-

ратился к руководителю «Финк 

Электрик» Юрию Финку, чья 

компания давно создала и запа-

тентовала системы контроля без-

опасности и связи транспортных 

средств, в том числе и воздушных 

судов. Если бы такая аппаратура 

была в кабине A320 «Уральских 

авиалиний», то пилота с земли 

удержали бы от рискованной по-

пытки садиться на пшеничное 

поле. Система контроля безопас-

ности через спутник поддержи-

вает связь телеметрической и 

полетной информации с Единым 

ситуационным центром и пере-

дает результаты экспресс-анализа 

данных, поступающих в бортовые 

регистраторы воздушных судов. 

Такой информационный центр 

размещен в здании Росавиации и 

Ространснадзора. Так почему же 

не решается вопрос с установкой 

на воздушных судах необходимо-

го оборудования? «Отвечают, что 

очень дорого», – говорит Финк.

Но ведь это смотря как считать. 

В июне 2015-го в тайге за Уралом 

пропал с радаров Ан-2 с дюжиной 

пассажиров. Их поисками больше 

месяца занималась целая армия 

спасателей, в воздух поднима-

лись самолеты и вертолеты. Толь-

ко топлива сожгли на миллионы 

рублей. Такая вот «экономия»…

К слову, в РЖД нашли деньги, 

чтобы оснастить таким оборудо-

ванием главную диспетчерскую 

службу и пассажирские поезда, 

которые теперь в любой точке 

страны под постоянным контро-

лем. А на гражданских самоле-

тах, получается, сэкономили. 

Понятно, надо оплачивать тра-

фик спутниковой связи . Но все 

равно потери жизней и авиатех-

ники обходятся дороже!

Уже припорошенный снегом 

лайнер руководство «Уральских 

авиалиний» пообещало выта-

щить, отремонтировать и вер-

нуть в строй. Вот только не со-

всем ясно, кто даст после этого 

гарантию безопасности его поле-

тов. Ведь конструкторы машины 

из Франции, похоже, к нам не со-

бираются. Т

четверть века у нас появилось 40 

профессио нальных праздников 

– больше, чем за все годы СССР. 

Кого только не чествуют: воен-

нослужащих трубопроводных 

войск, работников миграцион-

ной службы и уголовно-исправи-

тельной системы, сотрудников 

военкоматов, бойцов нацгвар-

дии, специалистов по радио-

ПВО, Военно-Морского Флота, 

ракетных в ойск и артиллерии, 

Воздушного Флота, а также тан-

киста и пограничника. Все се-

годняшние дни воинской славы 

в честь побед на Курской дуге, 

под Сталинградом, Москвой, 

Ленинградом, освобождения 

Минска, Кишинева, Вильнюса 

появились в календаре позже, 

уже в 1990-е. А тогда мы отме-

чали Дни революций во всех 

странах соцлагеря, переживали 

за Кубу, Чили и Африку, горди-

лись стройками века. И даже мой 

дед-железнодорожник, прорабо-

тавший всю войну на том самом 

восстановительном поезде (на 

фото), предпочитал вспоминать 

не о военных дорогах.

Интересно, что похожим обра-

зом обстояло дело и в Российской 

империи. Обильно украсившие 

наши календари за последние 

пару десятков лет памятные даты 

военной истории России вроде 

героического перехода русских 

в ойск под командованием Суво-

рова через перевал Сен-Готард 

в Швейцарии в 1799 году, или 

завершение героического же 

перехода по льду Ботнического 

залива в ходе войны со Швеци-

ей в 1809-м, или даже разгром 

турецкого флота в Наваринском 

морском сражении в 1827-м (у нас 

уже 45 таких памятных дат плюс 

еще с десяток Дней воинской сла-

вы в честь побед Александра Не-

вского, Дмитрия Донского и более 

поздних героев-полководцев) – 

так вот, практически ничего из 

этого при царях не праздновали.

Широко отмечали День победы 

в войне 1812 года, обычно при-

урочив его к Рождеству. Да еще 

12 сентября устраивали крестный 

ход в день перенесения мощей 

Александра Невского. Прочие же 

воинские победы знаменовали 

учреждением орденов, памятни-

ками, устройством домов призре-

ния для инвалидов тех сражений 

и благодарственными молебна-

ми. Да и вообще все нерабочие 

(их называли «неприсутствен-

ные») дни были связаны с цер-

ковными праздниками, а также 

днями рождения и именинами 

царственных особ. Всего, кстати, 

таких дней было 40…

В общем, вы уже поняли: но-

вый «памятный день – профессио-

нальный праздник», как назвал 

свое предложение Милонов, не 

так-то просто вместить в ны-

нешний насыщенный кален-

дарь. Хотя свободные даты еще, 

конечно, есть. Но вот только, 

боюсь, не в феврале, когда, соб-

ственно, СВО и началась. Но 23-го 

у нас там уже есть один праздник 

защитников Отечества, а 27-го, 

опять же, важная дата: День сил 

спецопераций. Кто не помнит, это 

в честь «вежливых человечков», 

тех самых вооруженных людей 

без опознавательных знаков, 

которые захватили администра-

тивные здания и стратегические 

объекты в Крыму и обеспечили, 

по словам Владимира Путина, 

«условия для свободного воле-

изъявления крымчан» на рефе-

рендуме о присоединении полу-

острова к РФ 16 марта 2014 года. 

Так что оставим февраль.

Впрочем, и 1 марта я бы тоже не 

трогала. И не потому что дата уже 

занята экспертами-криминали-

стами МВД, отмечающими свой 

профессиональный праздник. 

Есть причина поважнее: в этот 

день мы вспоминаем подвиг 

псковских десантников, погиб-

ших в бою с террористами в Чеч-

не (вспомните фильм «9 рота»), – 

была у нас и такая спецоперация.

Да и вообще, может, не торо-

питься с учреждением новой па-

мятной даты, подождать, как уже 

предлагают в комментариях к 

посту депутата, до «неминуемой 

победы СВО». А там, глядишь, 

не просто профессиональный 

праздник объявим, а целый не-

рабочий день? Чтобы уже стало 

их 15. Т
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Голову снесло
•ИДЕМ В КИНО?•

На экраны выходит лихая 

комедия «Год рождения». По-

ставил ее Михаил Местецкий, 

который вернулся в кино по-

сле творческой паузы. На во-

прос, где он был восемь лет, 

прошедших со времен его яр-

кого дебюта с фильмом «Тря-

пичный союз», Михаил может 

ответить: вместе с красави-

цей-женой, тоже режиссером 

Нигиной Сайфуллаевой, вос-

питывал малолетнего сына 

Ивана. Пережитые эмоции, 

как я понимаю, послужили 

основой для фильма, хотя его 

нельзя считать автобиографи-

ческой исповедью.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В центре фильма, недавно откры-

вавшего кинофестиваль «Маяк» 

в Геленджике, – ударенный на 

всю голову рок-фанат Филипп 

(звезда «Эпидемии» Эльдар Кали-

мулин). Он живет в подернутом 

ржавчиной и скукой Металло-

горске, мечтая превратить свой 

городок в центр мировой движу-

хи. Парень хочет организовать 

здесь фестиваль музыкального 

авангарда «Месиво» памяти ле-

гендарной панк-группы. В 90-е 

она гремела на местных сценах, 

о чем все давно успели забыть: 

новые времена – новые песни. 

Музыкальная тема не слу-

чайна в творчестве режиссера. 

На музыке было многое заме-

шано и в «Тряпичном союзе», 

представлявшем наше кино на 

Берлинале, и в блистательных 

короткометражках режиссера, 

удостоенных наград на фести-

валях. Местецкий и сам десять 

лет назад организовал группу 

«Шкловский», с которой запи-

сывает клипы и альбомы, вы-

ступает с концертами. Она же 

исполняет в фильме причудли-

вые композиции вымышлен-

ной группы «Яичный свет». Ее 

лидер – крутой музыкант с уни-

чижительной кликухой Соп-

ля (знатоки угадают отблески 

биографий Эдуарда Старкова 

(«Химера»), Анатолия Крупнова 

(«Черный обелиск»), Егора Ле-

това («Гражданская оборона»). 

Этот герой (как всегда неве-

роятный Юра Борисов) просла-

вился еще и тем, что мог силой 

воли покрываться татуировка-

ми по всему телу. Он же изобрел 

«Уандер-элемент» – причудливое 

устройство из телефонной труб-

ки, с помощью которой можно 

услышать внутреннюю музыку 

дерева, дивана или человека. 

А однажды в припадке то ли 

творческого, то ли алкогольно-

го экстаза на концерте отпилил 

себе голову бензопилой. Кото-

рую соратники музыканта тут 

же с помощью «Момента» при-

клеили обратно, для надежности 

обработав рану портвейном… 

Все эти бредни Филипп еже-

дневно транслирует в своем бло-

ге, собирая копеечные донаты 

на содержание музея «Яичного 

света», в который он превратил 

свою квартиру. Однажды сюда 

неизвестно каким ветром за-

носит продавщицу мебели Ма-

рину (неотразимая Анастасия 

Талызина). Ей глубоко чужда 

эта странная музыка и дикие 

легенды, но энтузиазм Филип-

па ее заражает. А парень и вовсе 

приходит в восторг от девушки, 

ведь главная композиция его лю-

бимой группы называется «Аве 

Марина». Кончается знакомство 

почти гамлетовским вопросом: 

рожать или не рожать? 

Из-за медицинских показаний 

Марине лучше не рожать. Да и 

Филипп – тот еще глава семьи. 

Ребенку нужны не панк-музыка, 

а кроватка, коляска и памперсы. 

И хорошо бы перед рождением 

младенца сделать ремонт в за-

хламленной квартире. В общем, 

приходится Филиппу идти в ус-

лужение к отцу Марины – ди-

ректору мясокомбината. А тот, 

подтянув спонсоров, вместо 

музыкального «Месива» пред-

лагает зятю провести гастроно-

мический фестиваль «Мясиво». 

Или, на худой конец, «Русский 

студень» с концертом на закуску. 

Герою предстоит сделать вы-

бор между студией и студнем с 

хреном. Между желанной жен-

щиной и любимым делом. Между 

мечтой и приземленным бытом. 

Между властью денег и свободой 

творческого самовыражения. Ро-

мантик-идеалист с повадками 

слегка задержавшегося в разви-

тии инфантила, Филипп пыта-

ется совместить и то, и другое, 

и пятое. Он, конечно, наследник 

по прямой мальчика Бананана 

из культовой «Ассы» Сергея Со-

ловьева, которую Местецкий ци-

тирует в своем фильме. Но если 

герой «Ассы» погиб в битве со 

зловредным стариком Козлодо-

евым, то Филипп готов искать 

компромиссы с мясными и неф-

тяными королями. И в финале 

у него пусть не все, но главное 

случается и получается. 

Неплохо получается и у ре-

жиссера. Местецкий не только 

поставил на ноги ребенка, но 

и родил фильм, постаравшись 

вместить в него многое из того, 

что надумал и наработал за годы 

творческого перекура. «Год рож-

дения» буквально распирает от 

затронутых тем и необузданной 

авторской энергии. Режиссер, 

он же автор сценария, смеши-

вает в невообразимом коктейле 

приметы музыкального филь-

ма, психологической драмы, 

трагифарса, социального мани-

феста, наконец, романтической 

комедии, которая норовит со-

скользнуть в комедию черную, 

абсурдистскую. 

Причем градус абсурда ближе 

к финалу перехлестывает через 

край экрана, как пивная пена из 

кружки. Лично у меня на премье-

ре едва голову не снесло. Но, как 

ни странно, назавтра от фильма 

осталось светлое послевкусие. 

Потому что нашим сумасшедшим 

миром все-таки правят любовь, 

творчество, мечты, внутренняя 

свобода, а не зло, равнодушие, 

цинизм, меркантильные резоны. 

С верой в это режиссер, как мне 

кажется, и снял свое диковатое, 

как композиции «Яичного света», 

но очень обаятельное кино. Т

Выходящий в прокат фильм «Пи-

ковая дама», снятый коллекти-

вом московской «Геликон-оперы» 

в содружестве с телеканалом 

«Россия-Культура» и «Мосфиль-

мом», – наконец-то отданный 

давний должок Петру Ильичу. 

Предыдущая художественная 

лента, воспроизводящая глав-

ный шедевр русской классиче-

ской оперы, была выпущена на 

«Ленфильме» в 1960 году в весь-

ма усеченном виде. Запечатлев 

искусство Зураба Анджапаридзе, 

Тамары Милашкиной, Евгения 

Светланова и других легендар-

ных артистов, она представила 

оригинал Чайковского обрублен-

ным на целый час.

Но послушайте хотя бы вступление: ка-
жется, все знаменитые киноувертюры 
последующих ста с лишним лет скаль-
кированы именно с этой. Или ощутите 
сверлящую тревогу от «морзянки» альтов, 
когда Герман приближается к спальне 
Графини, – сам Хичкок позавидует! 
Однако понадобились фантастическая 
креативность и энергия основателя и 
бессменного художественного руководи-
теля «Геликон-оперы» Дмитрия Бертмана, 
чтобы идея нашла новое воплощение.

Конечно, у Дмитрия Александровича 
для того сыскалось много козырей: спло-
ченная вокальная труппа, роскошный 
дирижерско-оркестровый цех, в котором 
достаточно назвать Владимира Федосе-
ева. Нашлось и еще одно преимущество: 
сам особняк князей Шаховских – Гле-
бовых – Стрешневых, где «Геликону» 
посчастливилось поселиться в конце 
1980-х. В десятках тайных уголков этого 
дворца за 300 лет вполне могли проис-
ходить события, описанные в повести 
Пушкина и в ее оперном пересоздании 
Чайковского. 

Спектакль «Пиковая дама», давно по-
ставленный в «Геликоне», словно выплес-
нулся за пределы зала «Стравинский» и 
растекся лавой по всему особняку. Так, 
суконный карточно-похоронный стол 
попадает в Колонный зал Шаховской, 
парадные проходы гостей совершаются 
в нарядном фойе, а столкновения героев 
в загадочных маленьких комнатах на 
скрещенье таинственных коридоров и 
лестниц дома-лабиринта (режиссеры 
Дмитрий Бертман и Валерий Спирин, 
художники-постановщики Игорь Нежный, 
Ростислав Протасов и Татьяна Тулубьева, 
художник по свету Денис Енюков, опера-
тор-постановщик Кирилл Сперанский). 
По-моему, и несведущему в оперном ис-
кусстве кинозрителю здесь не найдется 
единой минуты, чтобы заскучать.

В этом пропитанном музыкой блок-
бастере многое напоминает атмосферу 
знаменитых фильмов о парижских или 
петербургских тайнах. А великолепное 
пение одного из лучших наших теноров 
Ивана Гынгазова (Герман), экспрессив-
ный вокал Елены Михайленко и Ларисы 
Костюк (Лиза и Графиня), харизматич-
ность Алексея Исаева, Петра Соколова, 
Ирины Рейнард (Томский, Елецкий, 
Полина) и прочих исполнителей только 
усиливают это ощущение. И все погру-
жено в трепещущую, то леденящую, то 
обжигающую атмосферу оркестра под 
управлением изумительного дирижера 
Валерия Кирьянова. 

Хотел было пожурить постановщи-
ков за отдающий нарочитостью при-
ем – периодические «вылеты» камеры 
за пределы дворца на современную 
Большую Никитскую с видами на потоки 
людей и машин, на звезды Кремля, на 
храм Большого Вознесения у Никитских 
Ворот. Но ведь это тоже Пушкин, место 
его венчания с Натальей Николаевной. 
А в двух шагах на той же улице – кварти-
ра Чайковского в пору профессорства в 
консерватории. Точки сплетения истории 
и дня сегодняшнего. Как и сам особняк 
«Геликон-оперы», которой не было бы в 
том виде, в каком мы ее знаем, без этой 
Большой Никитской, без Москвы, без 
России. А они, в свою очередь, были бы 
неполны без дерзкого театра, делающего 
нашу музыкальную, а теперь и кинемато-
графическую жизнь ярче. Т

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

На фестивале «RT.Док: Время героев»
в Волгограде зрители увидят 15 документальных фильмов про СВО

Российский телевизионный канал ТНТ Music
обесцветил радугу в клипе поп-группы Seventeen, чтобы избежать штрафа 

по статье об ЛГБТ-пропаганде

Измени Толстой одну букву, 
не было бы ни Ленина, ни ленинизма
Павел Басинский – о главном мировом романе любви

•НАЧИСТОТУ•

Писатель и литературовед, лауреат 

Гос премии, «Большой книги» и «Золо-

того орла» Павел Басинский выпустил 

«Подлинную историю Константина 

Левина», продолжающую его зна-

менитую серию о Льве Николаевиче 

Толстом. Это своего рода «пара» к на-

шумевшей, выдержавшей несколько 

переизданий «Подлинной истории 

Анны Карениной». Зачем классику по-

надобился этот «роман в романе» и по-

чему бытовая история о супружеской 

измене стала мировым хитом?

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

–В
ы говорили, что в линии 
Левина заключено самопо-
знание Толстого, его свое-
образный дневник. Но зачем 
«народничающий» барин 

понадобился именно в «Анне Карени-
ной» и почему внешне он так неловок, 
малопривлекателен?
– В первоначальных набросках романа 

не было ни Левина, ни Кити. Как уста-

новил толстовед Николай Гудзий, Лев 

Николаевич вписал их позднее, на полях. 

И фамилию нашел не сразу – сначала был 

Ордынцев, Нерадов, даже Ленин. Оста-

новись Толстой на последнем варианте, 

вождь пролетариата едва ли взял бы себе 

такой псевдоним. Всего одна буква могла 

бы изменить историческую топоними-

ку – не было бы ни ленинизма, ни Ленин-

града, все называлось бы как-то иначе.

Многие считали Левина автобиогра-

фическим персонажем, но Толстого такая 

трактовка сердила. Хотя сходств много. 

Помещик, живет в деревне, Кити похожа 

на молодую Софью Андреевну, даже сес-

тры Щербацкие – Долли, Натали и Кити – 

напоминают о трех сестрах Берс – Лизе, 

Соне и Тане… Когда Толстой писал «Анну 

Каренину», он отставил в сторону свой 

дневник, важную составляющую своей 

жизни. Лев Николаевич вел его с 17 лет, 

а последняя запись продиктована уже в 

Астапово. Толстой очень критично от-

носился к себе в дневниках – смотрите, 

и Левин кажется неловким, малопривле-

кательным. Приехав в Петербург, первым 

делом пугает сторожа, неприязненно 

смотрит на сослуживцев Облонского, 

совершенно не разбирается в кулинар-

ных изысках. Злится, когда Стива заводит 

разговор о блестящем офицере Вронском. 

Притом Левин в чем-то симпатичнее дру-

гих героев: он искренен, не ведет никакой 

игры, ему не скучно с самим собой.

– Вы пишете, что Левин отражается во 
всех героях романа: Облонском, Врон-
ском, Каренине и даже Анне.
– Он ведь и появляется в самом начале 

романа, довольно скоро знакомится со 

всеми героями – и только Анну узнает в 

самом конце, незадолго до ее смерти. Как 

и Толстой, он очарован ею, а она созна-

тельно его очаровывает – отчасти мстит 

Вронскому, отчасти хочет доказать себе, 

что сохранила женскую привлекатель-

ность. В черновиках растерзанное тело 

Анны первым из героев романа видит 

Левин, и именно тогда его впервые посе-

щает страх смерти. В финальной же вер-

сии над мертвой Анной стоит Вронский, 

после чего уезжает на войну в Сербию. 

Вообще в романе три суицидальных 

персонажа: Анна, неудачно стрелявший-

ся Вронский – и Левин, который прячет 

от себя ружья и веревки. Ощущение 

бессмысленности жизни, приходящее 

к Анне («Все неправда, ложь, все обман, 

все зло»), знакомо и ему. «Зачем жить, 

если в мире нет любви», – решает Анна. 

«Зачем жить, если я умру», – думает 

Левин, хотя и продолжает жить. Таким 

образом, между ними множество сбли-

жений. Если убрать линию Левина, из 

романа пропадут важные социальные 

и философские смыслы.

– Какие именно?
– Что дворянин должен жить на земле и 

работать, а не проматывать состояние, 

как Стива. Что он должен чувствовать от-

ветственность перед народом. У Левина 

не слишком доходное имение, но он помо-

гает крестьянам, создает вместе с мужи-

ками артели. «Анна Каренина» писалась 

после отмены крепостного права. А как 

помещики отпустили крестьян? Выдели-

ли им плохую землю, а хорошую сдавали 

им же в аренду. Важны и его размышления 

о вере, которые отражают взгляды самого 

Толстого, считавшего, что надо не рассуж-

дать о Боге, а служить добру, любви. По 

окончании «Анны Карениной» у Толстого 

происходит духовный переворот, он на 

время отказывается от художественного 

творчества и пишет «Исповедь», в которой 

рассказывает, как пришел к Богу, к этике 

ненасилия. Он предлагал выполнять запо-

веди так, как об этом сказано в Евангелии, 

но отрицал догматы, церковь как инсти-

тут, государство и армию. Его влияние на 

студенчество, разночинцев, крестьян, ни-

зовое священство было огромно, в связи 

с чем и вышло Определение Святейшего 

синода «Об отпадении графа Толстого от 

Церкви».

– Говорят, ваша «Подлинная история 
Анны Карениной» скоро станет сери-
алом. Принимали ли вы участие в на-
писании сценария, кастинге?
– Съемки уже начались, в следующем 

году фильм начнет выходить. Его ставит 

молодой режиссер Иван Юдин. 

Сценарий мы писали вместе 

с драматургом Еленой Иса-

евой. Одна из послед-

них ее нашумевших 

работ – спектакль 

«Женщины Есени-

на» во МХАТе. 

– «А нн у Каренин у» 
экранизировали более 

30 раз, помимо России – в Германии, 
Великобритании, Франции, США, Ар-
гентине, Египте, Индии… В чем при-
чина непреходящей популярности 
романа? И насколько можно экспе-
риментировать с его текстом?
– Думаю, толстовский текст не испор-

тишь, он уже есть, опубликован. Интер-

претации имеют право на существова-

ние, это все-таки не священная книга. 

Эксперименты и говорят о том, что эта 

вещь – живая, продолжает интересовать 

режиссеров. «Анна Каренина» – лучший 

мировой роман, как считали Набоков, 

Фолкнер и другие писатели, а текст иде-

ально ложится на экран, хотя в те годы 

кино еще не было.

– Как по-вашему, Толстому удалось 
вникнуть в любовные переживания 
женщины?
– У Анны были прототипы. Например, Ма-

рия Дьякова, сестра лучшего друга Толсто-

го Дмитрия Дьякова. Она была несчастна в 

первом браке, родила внебрачного ребен-

ка от беллетриста Сергея Ладыженского, а 

потом счастливо вышла за возлюбленного 

замуж. Трагическая же развязка была на-

веяна реальной историей Анны Степанов-

ны Пироговой, служившей экономкой у 

соседа Толстых, помещика Бибикова. Он 

решил жениться на некой немке, а Анна 

Степановна бросилась под поезд. Толстой 

сам ездил на опознание тела, потому что 

Бибиков отказался.

– Вы занимаетесь Толстым уже много 
лет, и почти каждая новая ваша кни-
га становится бестселлером. Почему 
«взлетел» именно Толстой, а, скажем, 
не Горький, чью биографию вы тоже 
писали?
– Толстой – самый известный мировой 

писатель, наравне с Достоевским. Мифов 

вокруг Льва Николаевича хватает, но я не 

ставил задачи их развенчивать. Просто 

Толстой мне интересен и близок: яркий 

критический ум, неприятие фальши и 

социальной позы, желание дойти до сути. 

Разве этого мало? Т

Более 30 раз
экранизировали «Анну Каренину». 
Эта история и сама героиня будто 
созданы для кино

«Геликон-опера» 
превратила шедевр 
Чайковского 
в блокбастер 
о столичных тайнах

Взгляд
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•ИЗ ЖИЗНИ ЗВЕЗД•

В конце 2023 года, как никог-

да ранее в истории спорта, 

успешно выступают атлеты, 

которых в прежние времена 

было принято провожать на 

пенсию даже вопреки их же-

ланиям. Откуда берутся силы, 

азарт и желание побеждать?

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Н
а Итоговом теннисном тур-

нире года WTA 39-летняя 

россиянка Вера Звонарева 

в паре с немкой Лаурой Зи-

гемунд стала победитель-

ницей. По уровню участников 

эти соревнования вполне можно 

сравнить с турнирами Большого 

шлема, где самым возрастным 

в истории чемпионом является 

Новак Джокович – 36 лет. Среди 

женщин рекорд долгожитель-

ства – у феноменальной Мартины 

Навратиловой: в 34 года – победа 

на Итоговом турнире в одиноч-

ном разряде, а в 49 лет – на US 

Open в парах. Так что нашей Вере 

есть куда стремиться.

Вот как объяснил корреспон-

денту «Труда» феномен Звона-

ревой ее менеджер Алексей НИ-

КОЛАЕВ.

– Вера – великий профессио-

нал и очень умный человек – вот 

составляющие ее побед. Если бы 

выбрала шахматы, она бы и там 

добилась успеха не меньшего, 

чем в теннисе. Вера тщательно 

анализирует все, что происхо-

дит в мировом теннисе, учится 

на чужих ошибках и почти не 

делает своих. Я ее помню 14-лет-

нюю, и она уже тогда отличалась 

дисциплиной, умением плани-

ровать тренировки и матчи. По-

следние годы Вера фактически 

сама себе наставница, хотя для 

отработки определенных при-

емов и навыков нанимает тре-

неров и методистов…

Не забывайте: у Звонаревой 

три высших образования, в том 

числе и дипломатическое. И все 

получены по делу. Могу подтвер-

дить: Вера, давая интервью на-

шей газете, всегда сочетает эру-

дицию и чувство юмора с очень 

доброжелательным отношением 

к собеседникам.

В продолжение темы: 48-лет-

няя гимнастка Оксана Чусови-

тина нынешней осенью в 48 лет 

заняла 4-е место на Азиатских 

играх и готовится к Олимпиаде 

в Париже, которая может стать 

восьмой (!) для нее. Удивили 

и горнолыжники. На первом 

же этапе Кубка мира 33-летняя 

итальянка Федерика Бриньоне 

проиграла две сотые секунды 

победительнице Ларе Гут, ко-

торая лишь на год младше нее. 

Со свойственным им чувством 

юмора эти красотки прокоммен-

тировали свой успех: «Из старых 

кур получается хороший бульон».

Федерика полгода назад стала 

чемпионкой мира в комбинации 

и взяла серебро в гигантском 

слаломе, а Лара – олимпийская 

чемпионка Пекина-2022. Там же 

третью строчку занял 32-летний 

француз Алексис Пинтуро, ко-

торый впервые поднимался на 

пьедестал Кубка мира еще 14 лет 

назад. Такая долгоиграющая ка-

рьера на высшем уровне заслужи-

вает уважения.

В этом виде спорта у нас есть 

свой славный долгожитель. Алек-

сандр Хорошилов – единствен-

ный из россиян, кто в последние 

15 лет стабильно входит в миро-

вую элиту. Впервые он стал при-

зером этапа Кубка мира в 30 лет, 

когда многие уже уходят из боль-

шого спорта. На Играх в Пекине 

Саша пробился в десятку луч-

ших – и это в 38 лет. Сейчас он го-

товится к новому сезону. Вот что 

Хорошилов рассказал «Труду»:

– Приходится беречься, жить 

и тренироваться аккуратнее. 

Отказываюсь от игры в футбол. 

В 20 лет я мог поспать пару ча-

сов и на следующий день бодро 

скакать, но сейчас такое не про-

ходит. Тщательнее отношусь 

к питанию. По молодости мог 

проходить трассу на интуиции 

и импровизации, теперь же скру-

пулезно запоминаю каждый по-

ворот, чувствую трассу и голо-

вой, и мышцами. У меня перед 

глазами достойные примеры: 

француз Йохан Клере в 40 лет 

стал призером Игр-2022 в ско-

ростном спуске. Мне самому 

интересно: может ли 39-летний 

слаломист побеждать 20-летних?

Поразила конькобежка Кла-

удия Пехштайн – пятикрат-

ная олимпийская чемпионка. 

В 51 год она отобралась в наци-

ональную сборную Германии, 

будет выступать в зимнем сезоне 

на крупнейших международных 

турнирах. Единственная женщи-

на в истории, участвовавшая 

в восьми зимних Олимпийских 

играх. Ей по силам отобраться 

и на девятую, которая состоится 

через два с небольшим года.

А вот довольно приземленный 

комментарий победителя Куб-

ков мира и чемпионатов Европы 

на ледовой дорожке Александра 

Кибалко: 

– Нисколько не умаляя уни-

кальных способностей и силы 

воли Пехштайн, замечу, что тут 

дело еще и в неприспособленно-

сти к жизни за пределами спор-

та. У Клаудии нет семьи, детей, 

профессии и опыта работы. Те 

же причины удерживают в боль-

шом спорте и другую великую 

конькобежку – 36-летнюю чешку 

Мартину Сабликову, трехкрат-

ную олимпийскую чемпионку, 

21 раз побеждавшую на чемпи-

онатах мира.

Тут надо учесть, что даже в тех 

видах спорта, что не относятся 

к суперприбыльным, доходы 

призеров чемпионатов и Кубков 

мира на порядок больше зарплат 

клерков и детских тренеров. До 

1984 года в большинстве олим-

пийских видов спорта призовые 

и рекламные контракты атлетам 

были запрещены. Чемпионы из 

соцстран были оформлены офи-

церами или инструкторами физ-

культуры, американские полу-

чали повышенную стипендию. 

Великие чемпионы тех времен, 

такие как прыгуны Боб Бимон, 

Дик Фосбери, пловец Марк Спитц 

и другие, уходили из спорта 

в 25 лет и даже раньше. Надо 

было кормить семью. А сейчас 

мы видим, как побеждают моло-

дых соперников прыгун в высоту 

Мутаз Баршим, которому в Пари-

же-2024 будет 33 года, 37-летняя 

спринтер Шелли Прайс, 38-лет-

ний марафонец Элуид Кипчоге.

И еще спасибо современной 

медицине. Новейшие препара-

ты ускоряют восстановление от 

ударных нагрузок. Вечный бич 

былых чемпионов – надорванные 

мышцы и связки – лечатся эффек-

тивнее, а благодаря современным 

методикам и инвентарю их уда-

ется избегать. Т

«Хороший бульон получается из старых кур». В этой шутке есть только доля шутки…

Долгожители

Федерика Бриньоне и Лара Гут назвали себя «старыми курицами». 

Явно погорячились.

Автор «рекорда века» Боб Бимон после своего феноменального прыжка 

на 8,90 недолго оставался в большом спорте. Ушел совсем молодым.

ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА
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39-летняя
россиянка Вера Звонарева 
в паре с немкой Лаурой Зигемунд 
стала победительницей Итогового 
турнира года WTA

Ф
О

ТО
 E

P
A

/T
A

S
S

Чемпион разбушевался Выстрел в молоко
Мой добрый знакомый чемпион 

Европы 1960 года по футболу Ва-

лентин Бубукин шутил, наполняя 

бокал корреспонденту «Труда» 

во время интервью: «Красное 

вино мы пьем, чтобы укреплять 

здоровье. А здоровье нам нужно, 

чтобы пить водку». На самом деле 

Валентин Борисович норму всегда 

знал и соблюдал только первую 

половину этой поговорки. Не то 

что некоторые…

На днях чемпион Европы 2013 года по боксу 
Никита Иванов, изрядно набравшись в ре-
сторане, вышел на свежий воздух. Попросил 
у незнакомца закурить, в избытке чувств 
полез к нему обниматься, а когда тот выска-
зал недовольство, Иванов отправил парня 
в нокаут и продолжал избивать уже лежа-
щего. Охранники пытались утихомирить 
чемпиона, но им тоже досталось. Боксер 
сбегал к машине за травматическим пис-
толетом и открыл стрельбу на поражение. 
Утихомирить разбушевавшегося чемпиона 
смогли только сотрудники МВД (на фото). 
Четверо пострадавших сейчас в больнице.

На первом заседании суда боксер по-
обещал оплатить лечение пострадавших 
и попросил не заключать его под стражу. 
Однако судья не внял просьбе. Тем более 

Иванов распускает кулаки не впервые. Три 
года назад он после пьянки в поезде избил 
другого боксера до такого состояния, что 
того откачивали в реанимации. Тогда нака-
зание ему вынесли слишком уж условное…

В один с Ивановым день «отличились» и 
футболисты юниорской сборной U17 Поль-
ши Оскар Томчик, Филипп Розга, Ян Лабед-
зкий и Филипп Вольский. В Индонезии, куда 
команда прибыла для участия в юношеском 
первенстве мира, их нашли под утро пья-
ными в баре, одного – с разбитой головой. 
Польский футбольный союз дисквалифици-
ровал всех четверых. Хотя Томчик является 
лучшим бомбардиром (12 голов в 14 мат-
чах), а Вольский – сильнейшим игроком 

сборной. В результате накануне стартово-
го матча в составе сборной осталось лишь 
14 полевых игроков.

Не слишком ли строго обошлись с игро-
ками-выпивохами? С таким вопросом мы 
обратились к Сергею Кирьякову, который с 
15 лет выступал за сборные СССР всех воз-
растов, а после завершения игровой карье-
ры тренировал наши сборные U17 и U21.

«Игроки должны понимать: в быту и на 
футбольном поле дисциплина на первом 
месте. Даже опоздание на тренировки – 
ЧП, за которое наказывают. Хотя бывают 
исключения. Вот наглядный пример из мо-
ей юности. Перед выездом на первенство 
Европы U19 Олег Саленко что-то начудил. 
Наставник сборной Игнатьев побеседовал 
с несколькими лидерами команды. На со-
брании тренерская бригада высказалась 
за отчисление Олега, а мы, четверо игроков, 
лидеров команды, предложили оставить Са-
ленко в команде под нашу ответственность. 
И Олег не захотел нас подводить. В итоге он 
играл с удвоенной энергией, мы стали по-
бедителями турнира», – вспоминает Сергей 
Кирьяков.

Правда, с боксером Ивановым, отпра-
вившим в больницу четверых, такой номер 
едва ли пройдет…

ВЛАД МЕНЬШОВ

Глава Федерации биатлона Москов-

ской области Алексей Нуждов (на фото) 

на этой неделе наделал шума. Сослав-

шись на разговор с главным тренером 

китайского клуба Андреем Прокуни-

ным, он заявил, что китайским спортс-

менам не разрешили участвовать 

в Международной лиге клубного биат-

лона, первый этап которой намечен на 

18–19 ноября в Ханты-Мансийске.

«Им поступила вежливая настоятельная прось-
ба от Международного союза биатлонистов не 
принимать участия», – сказал Нуждов на пресс-
конференции. Основателями Лиги выступили 
региональный клуб биатлона Московской об-
ласти и Белорусский клуб биатлона, а основной 
целью организации провозглашено проведение 
альтернативных Международному союзу биат-
лонистов соревнований. Китайские биатлони-
сты в Ханты-Мансийск, похоже, действительно 
не приедут, и там пройдет российско-белорус-
ский междусобойчик.

По поводу «китайского отказа» всполошилась 
наша спортивная общественность, ставя под 
вопрос и участие соперников из дружественных 
стран в намеченных Играх БРИКС, ШОС, «Друж-
бы» и других международных соревнованиях, 
инициатором которых стала Россия. За коммен-
тарием «Труд» обратился к директору Институ-
та стран Азии и Африки МГУ, вице-президенту 

Международной Федерации ушу профессору 
Алексею Маслову.

«Для начала следовало бы тщательно перего-
ворить с китайскими партнерами, понимая, что на 
них наверняка будет оказываться давление. Это 
всегда решение политическое, поэтому такие во-
просы нужно прорабатывать на высоком уровне, 
через все наши дипломатические каналы. Что 
касается соревнований под эгидой БРИКС или 
ШОС – это совсем другая история. Игры акцеп-
тованы Китаем изначально и считаются важной 
частью китайского спортивно-политического ка-
лендаря. Поэтому маловероятно, что Китай отка-
жется в них участвовать», – заключил Маслов. Т
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Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2023 года 
началась основная подписка на 1-е полугодие 2024 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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Сорок лет назад представители грузинской 
«золотой» молодежи захватили и попытались 

угнать в Турцию пассажирский Ту-134. Наш 
корреспондент встретился со штурманом 

Владимиром Гасояном, который с оружием 
в руках встал на пути террористов

Штурман стрелял на поражение
Ухо чесать надо левой 
рукой

По Ленинскому проспекту Воро-
нежа проезжал автомобилист, 
и тут вдруг ему приспичило 
правой рукой почесать левое 
ухо. Этот вполне безобидный 
жест зафиксировала камера 
наблюдения. И очень скоро во-
дитель получил от ГИБДД штраф 
на 3 тысячи рублей. Рука засло-
нила ремень безопасности – 
и камера посчитала, что он не 
пристегнут. Гражданину не без 
труда удалось доказать, что на 
самом деле нарушения ПДД не 
было. Теперь он научен горьким 
опытом и ухо будет чесать ис-
ключительно левой рукой.

Спасти архангельский 
храм

Тревогу бьют жители архан-
гельской деревни Пияла: по-
косилась местная бревенчатая 
церковь Вознесения Господня. 
Этот 45-метровый храм на реке 
Онеге, построенный в XVII веке, 
по высоте уступал лишь церкви 
в Кондопоге, сгоревшей пять 
лет назад. Вес грандиозного де-
ревянного сооружения – около 
500 тонн. Чтобы выправить и 
укрепить здание, нужно припод-
нять стены и подвести мощный 
фундамент. Такой опыт есть 
у российских специалистов, 
которые 10 лет назад спасли от 
разрушения Преображенский 
храм в карельских Кижах. Ин-
женерные работы обойдутся 
в десятки миллионов рублей. 
Однако медлить нельзя: маков-
ка купола уже отклонилась на 
два метра от оси. Если ничего не 
предпринимать, то через пару 
лет сооружение может рухнуть.

Суп из тыквы на весь год

Один плод с собственного ого-
рода может всю семью кормить 
целый год. Семья Катковых из 
Бежаницкого района Псков-
ской области вырастила тыкву 
весом 526 кг. Гигантский овощ 
оказался нетранспортабель-
ным, поэтому его распилили 
прямо на грядке. «В следующем 
сезоне постараемся повторить 
успех и взять первый приз на 
конкурсе огородников», – по-
обещали Катковы пользовате-
лям соцсети.

Пироги из сверчков

Ставропольские пищевики не 
желают отставать от тайских 
поваров, потчующих гурманов 
блюдами из муравьев и тарака-
нов. На краевой сельскохозяй-
ственной выставке они пред-
ставили кулинарные изделия из 
насекомых, в основе которых – 
мука из перемолотых сверчков. 
«Наша продукция полезна для 
диабетиков из-за минималь-
ного содержания углеводов, 
влияющих на уровень сахара 
в крови, – утверждают в компа-
нии, изготавливающей продук-
ты из сверчков. – Зато белков 
втрое больше, чем в курятине». 
Интересно, повлияют ли такие 
аргументы на кулинарные пред-
почтения жителей хлебного 
Ставропольского края?

Какой-какой матерью?!

В Саратовской области воз-
будили уголовное дело против 
фиктивной матери. Три года 
назад жительница города Эн-
гельса получила временную 
регистрацию и предоставила 
в местный МФЦ поддельные 
свидетельства о наличии у нее 
двух малолетних детей. После 
чего предприимчивая дама 
стала получать пособия. Как 
подсчитали правоохранители, 
за это время государству был 
причинен ущерб на общую сум-
му свыше 600 тысяч рублей. 
В отношении мошенницы воз-
буждено уголовное дело.

•ЗАГАДКИ•

Такого оглушительного успеха этой 

картине едва ли могло предсказать 

даже ведомство, инициировавшее ее 

создание. Притом что сценарий был 

написан вышедшими в отставку про-

фессионалами – кадровым развед-

чиком Владимиром Петроченковым 

и генерал-лейтенантом Олегом Гриба-

новым, возглавлявшим 2-е Главное 

управление КГБ. В титрах они значи-

лись под псевдонимами В. Востоков 

и О. Шмелев – требование главы КГБ 

Юрия Андропова не светить насто-

ящие фамилии сотрудников, даже 

отошедших от дел, выполнялось не-

укоснительно.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

С
ъемочные группы для фильмов, кури-

руемых Комитетом госбезопасности, 

отбирались с особым тщанием. По-

тому можно только удивляться, что 

режиссером на «Ошибку резидента» 

был назначен малоизвестный и не слишком 

удачливый комедиограф Вениамин Дор-

ман, а на главные роли утвердили исполни-

телей с не самой безупречной репутацией.

Да, Георгий Жженов тогда уже снимался 

много, а роль гаишника из «Берегись авто-

мобиля» принесла ему всесоюзную попу-

лярность. Но как вычеркнуть из биографии 

три ареста и 17 лет лагерей по обвинению 

в шпионаже? Обвинение было ложным, и 

реабилитации Георгий Степанович ждал 

всего пару лет, но по тем временам челове-

ка с таким прошлым редко допускали до 

ролей положительных (даже прошедших 

«перековку») персонажей.

Что же касается Михаила Ножкина, то 

у него киношного опыта не было вообще – 

к тому моменту артист успел сняться толь-

ко в новогоднем фильме-концерте «На два 

часа раньше» в эпизодической роли, даже 

не указанной в титрах. Так что настоящим 

дебютом для него стал именно контрраз-

ведчик Павел Синицын, скрывающийся 

под маской уголовника по кличке Бекас.

В год премьеры ленту посмотрели 

35,5 млн зрителей. Песня Евгения Агра-

новича «Я в весеннем лесу пил березовый 

сок», исполненная Ножкиным, стала по-

истине народной. Вениамин Дорман и ис-

полнители ключевых ролей, в том числе 

Ефим Копелян (генерал Сергеев), Николай 

Прокопович (полковник Марков) и Ирина 

Мирошниченко (связная Рита), были удо-

стоены почетных знаков КГБ.

История о том, как, получая награду, 

Жженов сыронизировал насчет теплой 

камеры в случае следующего ареста, так 

похожая на легенду, абсолютно правди-

ва. Георгий Степанович, человек муже-

ственный и гордый, право на такие шутки 

заслужил в местах не столь отдаленных. 

А вот легенд, одна фантастичнее другой, 

вокруг «Ошибки резидента» за более чем 

полувековую историю сложилось немало.

Одна из них гласит, что в киногруппу 

затесался агент британской разведки. Яко-

бы владелец арендованной иномарки вы-

звался сам ею управлять в кадре и охотно 

отправился в длительную экспедицию 

в Калининградскую область, где прояв-

лял большой интерес ко всему, что видел, 

расспрашивал местных жителей, да еще 

вел какие-то записи. А разоблачили-де его 

только по возвращении в Москву…

Но судите сами. Эпизоды ухода Круга 

и Бекаса за границу и всю «зарубежную» 

натуру снимали в Калининграде и по-

близости. Работали в Калининградском 

порту, в окрестностях Советска, на терри-

тории военного санатория в Светлогорске 

и базы океанического лова в Пионерском. 

Все эти населенные пункты были закры-

тыми зонами, попасть в которые не то 

что приезжие, а даже жители других го-

родов той же Калининградской области 

могли только по специальным пропускам. 

Михаил Ножкин в интервью утверждал: 

киногруппу допустили в святая святых 

флота – в Балтийск, но отснятые там сцены 

по соображениям секретности в оконча-

тельный монтаж все-таки не включили. 

При таком раскладе верхом наивности 

было бы думать, что в киногруппу могли 

попасть «случайные» люди.

Еще одна легенда выросла вокруг 

у тверждения, что «Ошибка резидента» 

стала учебником для подготовки наших 

разведчиков и контрразведчиков. Да, 

картину (равно как и все три ее продолже-

ния) смотрели и пересматривали «бойцы 

невидимого фронта» в разных странах. 

Но профессио налы знают: их ремеслу по 

кинокадрам не научишься. К тому же при 

создании фильмов о разведке перед авто-

рами сценария и перед консультантами из-

начально ставится задача сделать картину 

максимально достоверной, не допустив рас-

крытия ключевых аспектов деятельности 

наших спецслужб.

Показательный пример – детектор лжи, 

«засвеченный» в сцене проверки Бекаса 

в штаб-квартире некой (читай: западно-

германской) разведки. Из статьи в статью 

кочуют восторги по поводу того, что наши 

не побоялись показать настоящий полиграф, 

поскольку буйная фантазия отечественных 

мастеров-бутафоров, по мнению консуль-

тантов, сделала бы их посмешищем в глазах 

«зарубежных коллег». Но в том-то и дело, что 

настоящим показанный в фильме агрегат не 

был. Его роль сыграло... пианино, зашитое 

в фанеру. Подлинными были только датчики, 

прикрепленные к телу Михаила Ножкина.

Любовь публики «Ошибка резидента» за-

воевала мгновенно. У касс стояли длинные 

очереди – смотрели картину по нескольку 

раз. Даже советская критика, к шпионским 

детективам относившаяся с изрядной до-

лей скепсиса, отмечала художественные 

достоинства ленты. А зрители, как это всег-

да бывает с фильмами убедительными и 

яркими, задавались вопросом, происходи-

ло ли то, что показано на экране, на самом 

деле. И Георгий Жженов, и Михаил Ножкин 

признавались впоследствии, что «знали, 

кого играли», но по понятным причинам 

никогда не называли имен.

Когда фамилии сценаристов были нако-

нец рассекречены, логика подсказывала – 

они могли быть прототипами героев филь-

ма. Образ генерала Сергеева, сыгранного 

Ефимом Копеляном, в какой-то мере допу-

стимо спроецировать на личность генерала 

Грибанова, тем более что часть информации 

о его службе в контрразведке присутствует 

в открытых источниках, включая сайт ФСБ.

Зато фигуры Михаила Тульева и Павла 

Синицына окутаны плотной завесой тумана. 

По возрасту Владимир Петроченков – ровес-

ник Тульева, каким его играет Жженов. Но 

тот – граф, родившийся в фамильном дворце 

в Петербурге, а этот – уроженец маленько-

го села в Черниговской губернии. С другой 

стороны, когда Синицына в штаб-квартире 

западной разведки испытывают в «музы-

кальной шкатулке» (камере психологиче-

ской обработки), он читает Есенина: «У меня 

отец крестьянин, ну а я – крестьянский сын». 

Все-таки намек на селянина Петроченкова? 

Кто знает... Биография этого человека укла-

дывается в несколько обтекаемых строк: 

в органах госбезопасности – с 1939 года, 

в 1944–1945 годах – в контрразведке Тихо-

океанского флота, ушел в запас в конце 50-х. 

Не исключено, что все это – лишь оператив-

ная легенда. В одном, пожалуй, можно не 

сомневаться – «тайна резидента» до конца 

не будет раскрыта никогда. Т

Резидент не выходит на связь
Граф Тульев и вор Бекас: кто стоит за героями легендарной ленты

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

55 лет назад
на экраны вышел фильм Вениамина 
Дормана «Ошибка резидента»

Способный обнаружить наркотики 
и оружие сквозь бетон сканер создали в Институте физики твердого тела РАН

Картину Пабло Пикассо «Femme à la Montre» 
(«Женщина с часами»), написанную в 1932 году, продали на аукционе 

Sotheby’s за 139 млн долларов

КАЛЕНДАРЬ: 10 НОЯБРЯ

1866

В канун своего 45-летия Федор Досто-
евский закончил диктовать 20-лет-
ней стенографистке Анне Сниткиной 
роман «Игрок», начатый в 8 часов 
вечера 16 октября. А 20 ноября он 
предложил Анне руку и сердце.

1885

Немецкие инженеры Даймлер и Май-
бах установили двигатель внутренне-
го сгорания на деревянный велоси-
пед. Так появился первый мотоцикл. 

А через год выехал первый четы-
рехколесный экипаж – прототип 
современного автомобиля.

1888

Родился Андрей Николаевич Тупо-
лев, авиаконструктор, создавший за 
полвека сотню типов самолетов, ко-
торые стали основой гражданского 
воздушного флота и стратегической 
авиации СССР. На его АНТ-25 экипа-
жи Чкалова и Громова в 1937-м со-
вершили рекордные перелеты через 
Северный полюс в Америку, что, од-
нако, не спасло Туполева от ареста по 
обвинению в шпионаже. Венцом его 
конструкторской мысли стал первый 
в мире сверхзвуковой пассажирский 
самолет Ту-144.

1898

На воду спущен ледокол «Ермак». Пер-
вый в мире корабль, способный пре-
одолевать тяжелые льды, был постро-
ен английской фирмой «Армстронг» по 
проекту русского флотоводца Степана 

Макарова. Ледокол пробыл в эксплу-
атации до 1963 года. 

1910

Лев Николаевич Толстой тайно от-
правился из Ясной Поляны в свое 
последнее путешествие.

1913

На процессе в Киевском окружном су-
де по обвинению в ритуальном убий-
стве приказчика кирпичного завода 
Менделя Бейлиса присяжные вынесли 
оправдательный приговор. Развязан-
ная властями и черносотенцами анти-
семитская кампания провалилась.

1917

Принято постановление «О рабочей 
милиции». С 1962 года отмечается 
как профессиональный праздник.

1919

Родился Михаил Тимофеевич Калашни-
ков, конструктор стрелкового оружия, 
придумавший знаменитый автомат. 

1933

Писатель Иван Бунин стал лауреатом 
Нобелевской премии за «строгое 
мастерство, с которым он развива-
ет традиции русской классической 
прозы». 

1961

Сталинград (бывший Царицын) пере-
именован в Волгоград. Но в истории 
осталось второе прежнее название 
в связи со Сталинградской битвой.

1970

Советский Союз запустил научную 
космическую станцию «Луна-17», 

которая через неделю прилунилась 
в районе Моря Дождей. На поверх-
ность спутника Земли выехало первое 
самоходное устройство «Луноход-1». 
Оно управлялось с Земли и путеше-
ствовало по лунной поверхности 
11 месяцев.

1975

Генеральная Ассамблея ООН прирав-
няла сионизм к расизму. В 1991 году 
эта резолюция была отменена.

1982

Умер во сне Леонид Ильич Бреж-
нев, генеральный секретарь ЦК 
КПСС, правивший страной 18 лет – 
с 1964-го по 1982-й. 

1996

В День милиции от взрыва на Котля-
ковском кладбище в Москве погибли 
14 человек и несколько десятков бы-
ли ранены. Таков был результат одной 
из криминальных разборок ветера-
нов-афганцев.
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